
П ролетарии  всех стран, соединяйтесь!
- •■“ *: і ; —  ■■ ■■■■и. -■■■■■ и м. ■ ■ ч.і  .и— — ,—.—

ЗЮЫЫШ
НОВОЕ *К РЕШЕНЧЕ» ПОТ' Ч"
ШЛИФОВ АЛЬПЫ V С1 АН КОВ

РЕСПУИЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

№ 80 (19333)

востока.
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

I Ь54йАОШОГ(Т1Ь за 
О06МЗ«?ЭА0 ЛПЭОАОАОЬ. 

Ь336А(Т)30С?(ПЬ ььа Э8лс?«?ръп 
Ы>Ьд<ПЬ6«?6 Ь636АШЗЗв?(ПЬ ЬЬА| 

ЗОБОЬ4А0Ѵ> ЬЗ&а(ПЬ СПЛЗбвф

Коллектив предприятия пе
решел от изготовления от
живших свой вен, маломощ
ных агрегатов по шлифовке

СКОГО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ сСТАНКОСТРОИТЕЛЬ».

продукции к серийному про
изводству различных видов 
токарных станков с про
граммным управлением.

О Б З О Р  П И С Е М  Ч И Т А Т Е Л Е Й

СРЕДА, 5 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

ф  НАЧАТО СООРУЖЕНИЕ 14-КИЛОМЕТРОВОГО 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО УЧАСТКА САМТРЕДИА — 
ЧХЕНИШИ -  ЦУЛУКИДЗЕ.
Строительство ведется по , ны. Новая ветка вступит в 

заказу Министерства химиче- | строй к концу будущего то
ской промышленности стра- I да.

ф  ПЕРВЫЙ В РЕСПУБЛИКЕ МАГАЗИН ДЕТСКОЙ 
ОДЕЖДЫ ОТКРЫЛСЯ В ЦХНЕТИ
Ассортимент изделий по

стоянно обновляется. Это 
неудивительно. Ведь хозя
ин магазина — Цхнетская

швейная фабрика, специали
зированная на пошиве дет
ской одежды различной мо
дификации.

БЕЗ ГРОМКИХ
с л о в

Наверное, нет а редакционной почте 
таких тем, которые не волновали бы наших 
читателей, — от проблем международной 
жизни до неурядиц в бытовом обслужи
вании. Однако в этой мозаике мнений, 
заявлений и просьб всегда можно выделить 
тот поток пнсем, что отражает разбуженное 
общественное мнение на наиболее важные 
события н процессы нашей жизни, которые 
буквально никого на оставляют равнодушны
ми. Одни из таких пластов редакционной 
почты связан с межнациональными отноше
ниями, изучением грузинского языка.

Вот какую точку зрения высказала в сво
ем письме Татьяна Медведева из Поти:

с Мы так привыкли к словам «интерна
ционализм», гмногонациональность», «рав
ноправие», что попросту 'перестали вдумы
ваться в значение, в них заключенное. Мы 
пели песни, читали стихи, выкрикивали ло
зунги, но всего этого оказалось смехотвор
но мало для формирования тех отношений, 
на которых должна базироваться настоящая 
дружба. Именно поэтому как громом по
разило многих и многих, когда в стране 
вдруг прорезались межнациональные конф
ликты и оказалось, что взаимодействие и 
истинная дружба наций — процесс очень 
непростой.
• Но так ли уж  вдруг все произошло? По
нятно, что проблема требует глубокого на
учного изучения, я  же хочу высказать свою 
точку зрения, основанную на жизненном 
опыте. Моя семья всего три года назад пе
реселилась из России в Грузию, в Поти. 
Нас, естественно, волновало, как устроим
ся с работой, детьми, не волновало лишь 
одно — как будем жить в совсем незнако
мой обстановке, другой республике. Очевид
но, потому, что привыкли воспринимать стра
ну как общий дом. Все уладилось быстро, 
не возникло затруднений и с общением, по
тому, что с нами почти все объяснялись на 
русском языке. Это, безусловно, говорит р 
глубоком уважении грузинского народа к 
русским, о преемственности наших истори
чески сложившихся отношений.

Ну, а что же мои соотечественники, про
жившие в Грузии десятки лет, нашедшие 
здесь приют в страшные военные годы, ос
тавшиеся здесь жить навсегда? Многие из 
них так и не удосужились выучить грузин
ский язык и не пытались этого сделать. А 
не зная языка, вряд ли можно хорошо по
нять и сам народ, среди которого живешь, 
установить подлинные братские отношения.

Мы привыкли, что советский человек «про- 
ходит как хозяин необъятной Родины сво
ей». Но все же в таком «хозяйском» подхо
де есть и оборотная сторона. Ж ивя среди 
другого народа, надо уметь оставить свои 
хозяйские замашки и, если здесь принято 
снимать обувь, входя в дом, то и надо сни
мать ее, если даже у себя дома никогда 
этого не делал.

Мощь страны стала оплотом, дала уве
ренность в собственной силе, но эта же мощь 
и сила •обязывают быть уважительным и 
добрым, а не превращаться в чванливого 
«дорогого» гостя, которому все обязаны 
угождать. Я  считаю, что для истинной друж
бы и взаимодействия нужна глубокая куль
тура со стороны каждого человека и чув
ство глубокой ответственности. Не проявляя 
уважения к другой нации, обнаруживаешь 
неуважение к своей собственной».

Это письмо мы процитировали столь под
робно потому, что оно весьма характерно 
для нынешней редакционной почты и от
ражает точку зрения многих представите
лей других национальностей, живущих в 
республика.

сНадо сказать прямо, что мы несколько 
растеряли чувство национального самоува
жения и разучились уважать его в дру
гих, — пишет Р. Чхенкели из Тбилиси. — 
Для исправления создавшегося положения 
понадобятся годы кропотливой работы в са-ѵ 
мых разных областях. Ведь трудно так 
сразу отказаться от убеждений, сложив
шихся десятилетиями, внести поправки в 
национальную политику. Трудно, но воз
можно., И дело не только и не столько в 
отказе от сложившихся стереотипов мыш
ления, сколько в том, чтобы научиться мыс
лить самостоятельно, давая оценку явлени
ям и фактам, особенно в такой деликатной 
сфере, как межнациональные отношения».

Согласимся с автором письма, что -убеж
денна на получают вместе с дипломом об 
окончании вуза. Они — результат самостоя
тельной работы мыслн, понимания жизни 
и истории. Только тогда убежденна будут 
крепкими, но станут меняться на кардиналь
но противоположные, ругая сегодня то, что 
только вчера хвалилось н превозносилось. 
А вместо с этим научимся, очевидно, про- 
яалятѵ темно необходимые терпение, чут
кость н деликатность при решении проб
лем, возникающих а сфера межнациональ
ных отношений. Наши читатели обратили 
внимание и на то, как взрывоопасна ета 
сфера человеческих отношений, к каким 
трудно предсказуемым последствиям мо
жет привести обидное, неосторожно ска
занное слово, прозвучавшее или е высокой 
трибуны, и пи в телевизионной передача...

К примеру, взволнованный резонанс вы- 
*»*"• одна на газетных публикаций а рес
публиканской прессе а .конца минувшего 
гвАА авторы которой предлагали увели
чить деторождаемость у населения грузни-

СООБЩЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ОБ ИТОГАХ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ  

Д Е П У Т А Т О В  С С С Р  В 1989 Г О Д У
с кой национальности, одновременно огра
ничив ее у представителей других народов.

В редакцию стали приходить письма с 
вопросами такого, например, характера: 
«Будут ли конфисковать садовые участки в 
связи с тем, что они принадлежат лицам 
негрузинской национальности или же за 
них можно будет получить какую-нибудь 
компенсацию!» Ветеран войны н труда 
В. Гутолос, живущий в Кутаиси с 1946 года, 
из письма которого и взят этот вопрос, 
высказывает мысль, что от провокационных 
разговоров до провокационных действий — 
один шаг, а там и до беды недалеко.

Трудно не согласиться с этим, особенно 
учитывая последние события, происходия- 
шие в Абхазии, вновь н вновь не заду
маться над ответственностью журналистов, 
пишущих по вопросам межнациональных 
отношений, об мх обязанности подходить к 
ним взвешенно, на основа глубокого анали
за каждой конкретной ситуации вне зави
симости от того, где именно публикуется 
материал: а республиканской, областной,
городской ли прессе.

Об этом, в частности, было сказано и на 
внеочередной сессни Верховного Совета 
Грузинской ССР 29 марта этого года, где 
вне повестки дня обсуждался вопрос о по- 
логической ситуации в Абхазской АССР. Она 
вызвала серьезную озабоченность всего на
селения Грузин, выразившего негативное от
ношение к предъявленным требованиям об 
изменении статуса Абхазской АССР. Ибо 
нам не решить ни одной социально-экоио- 
мической проблемы, если мы ослабим на
ше интернациональное единство.

Любая недосказанность в зтнх вопросах, 
расплывчатость позиции — благодатная поч
ва для прорастания всевозможных слухов, 
сплетен, смущающих умы. И совсем на слу
чайно в дни известной критической ситуа
ции, сложившейся я республике в конце 
минувшего года, в редакцию буквально 
хлынул поток встревоженных писем, касаю
щихся межнациональных отношений. И ис
сяк после публичных выступлений предста
вителей партийных н советских органов рес
публики, интеллигенции Грузин.

Всесторонний анализ национальных отно
шений впереди, ему будет посвящен Пле
нум ЦК КПСС, но общественные размышле
ния по этому поводу идут, на могут на 
идти.

«Мы заплатили дорогую цену за прене
брежение национальными вопросами, —  на
писал в редакцию А . Шевардян из города 
Дилижана Армянской ССР, — и сегодня 
должны сделать все, чтобы подобное ни
когда не повторилось».

Т. Виноградова рассказала о замечатель
ной дружбе грузинских ребят из села Тхии- 
вали Махарадзевского района со своими 
сверстниками из сибирского города Ан
гарска.

«Живу в этом городе Восточной Сиби
ри, — пишет она. — и много лет наблюдаю, 
как развиваются эти прекрасные отноше
ния. Продолжается эта дружба уже 15 лет, 
и хотя начавшие ее школьники давно уже 
взрослые люди, они передают ее, как доб
рую эстафету, своим детям, из поколения 
в поколение. У  истоков ее стоят грузинский 
директор школы А . Долидзе и сибирская 
учительница Т. Пешкова. Ребята не толь
ко переписываются, но и бывЪют в гостях 
друг у друга. А Гамлет Киракосян из Тхин- 
вали оказался в Сибири дважды: первый 
раз со школьной делегацией, а второй — 
по службе. Сколько внимания уделила ему 
Ь  Пешкова/ Родители Гамлета считают ее 
чуть ли не второй матерью их сына. И как 
тут не вспомнить другого уроженца Маха
радзевского района, героя гражданской вой
ны в Восточной Сибири Нестора Каланда- 
ришвили, могилу которого грузинские школь
ники обязательно посещают, приезжая в 
Сибирь».

Заканчивая свое письмо, Т. Виноградова 
делает вывод, что, очевидно, из таких кру
пиц н слагаются дружба и братство наро
дов, семена их закладываются сызмальст
ва. И с этим трудно не согласиться. При 
верной политике, глубокой культурной, на
учной, духовной заинтересованности. и вни- 

’ мании друг и другу мы сможем достойно 
решить проблему межнациональных отно
шений. Только надо набраться терпения и 
понять, что то, что накапливалось, десяти
летиями и сегодня принесло свои негатив
ные плоды, на может быть решено оди
ножды и навсегда, даже принятием само
го замечательного постановлення. Нужно 
время.

И последнее, о чем надо сказать. В ре
дакционной почте много лисам о пробле
мах изучения грузинского языка в школах 
и среди взрослого населения. Людой вол
нует отсутствие в достаточном количества 
необходимых учебных пособий, словарей, 
адаптированной литературы, методик, спо
собствующих быстрому и эффективному 
изучению грамматики и разговорной речи. 
Существующие кружки и курсы на могут 
удовлетворить всех желающих; их мало, да 
и обученна должно вестмть на болев вы
соком уровне, дифференцированно, с уче
том контингента занимающихся я них.

Все эти вопросы станут темой отдельно
го обзора.

Отдел писем 
и общественного мнения «ЗВ».

Рассмотрев протоколы, по
лученные от окружных изби
рательных комиссий и от из
бирательных комиссий обще
ственных организаций, о ре
зультатах выборов народных 
депутатов С С С Р, Централь
ная избирательная комиссия 
сообщает:

Итоги выборов 
по избирательным 

округам

В списки избирателей для 
выборов народных депутатов 
СССР по избирательным ок
ругам были в к л ю ч ены 
192.575.165 человек, в голо
совании приняли участие 
172.840.130 человек, или
89.8 процента.

В  союзных республиках 
приняли участие в голосова
нии: в РСФ СР — 87,0 про
центов; в Украинской С С Р -
93.0 процента: в Белорус
ской ССР — 92,4 процента; 
в Узбекской ССР — 95,8 
процента; в Казахской С С Р — 
93,7 процента; в Грузинской 
ССР — 97,0 процентов; в 
Азербайджанской С С Р — 
98,5 процента; в Литовской 
С С Р — 82,5 процента; в 
Молдавской С С Р — 90,5 
процента; в Л  а т  в ийской 
ССР — 86.9 процента; в 
Киргизской ССР — 97,0 про
центов; в Таджикской С С Р —
93.9 процента; в Армянской 
ССР — 71,9 процента; в 
Туркменской С С Р — 96.1 
процента; в Эстонской С С Р —
87.1 процента избирателей.

Выборы 
по территориальным 

округам

Для проведения выборов 
народных депутатов СССР 
на территории страны было 
образовано 750 территори
альных избирательных окру
гов. В них баллотировался 
1.431 кандидат в депутаты. 
При этом в избирательные 
бюллетени были включены 
по одному кандидату в 196 
округах, по два кандидата — 
в 473 округах, по три и бо
лее кандидата — в 81 окру
ге.

Выборы состоялись в 749 
избирательных округах. На
родные депутаты избраны в 
590 округах. В 46 округах, 
в каждом из которых балло
тировались более двух кан
дидатов и ни один из них не 
был избран, в соответствии 
со статьей 60 Закона о вы
борах народных депутатов 
СССР должно быть проведе
но повторное голосование.

В И З  избирательных ок
ругах, где баллотировались 
по 1— 2 кандидата в депу
таты, кандидаты не получи
ли необходимого числа голо
сов избирателей и не были 
избраны депутатами. В  од
ном избирательном округе 
окружная избирательная ко
миссия признала выборы не- 
состоявшимися в связи с 
тем, что в них приняло уча
стие менее половины изби
рателей, внесенных в списки. 
Во всех этих округах в со
ответствии со статьей 61 
Закона о выборах народных 
депутатов СС СР будут про
ведены повторные выборы.

В  одном округе в связи со ■ 
смертью депутата будут про
ведены выборы взамен вы
бывшего депутата.

Выборы по национально- 
территориальным 

избирательным округам
Для проведения выборов 

народных депутатов СССР 
на территории всех союзных 
и автономных республик, ав
тономных областей и авто
номных округов было обра
зовано 750 национально-тер
риториальных избирательных 
округов. В  них баллотирова
лись 1.419 кандидатов в де
путаты. При этом в избира
тельные бюллетени были 
включены по одному канди
дату в 203 округах, по два 
кандидата — в 479 округах, 
по три и более кандидата — 
в 68 округах.

Выборы состоялись в 748 
избирательных округах. На
родные депутаты избраны в 
636 округах. В 30 округах, 
в каждом из которых балло
тировались белее двух, кан
дидатов и ни один из них не 
был избран, в соответствии 
со статьей 60 Закона о вы
борах народных депутатов 
СС СР должно быть проведе
но повторное голосование.

В 82 избирательных окру
гах, где баллотировались по 
1— 2 кандидата в депутаты, 
кандидаты не получили не
обходимого числа голосов из
бирателей и не были избра
ны депутатами. В двух из
бирательных округах окруж
ные избирательные комиссии 
признали выборы несостояв- 
шнмися в связи с тем, что 
в них приняли участие ме

нее половины избирателей, 
внесенных в списки. Во всех 
этих округах в соответствии 
со статьей. 61 Закона о вы
борах народных депутатов 
С С С Р должны быть прове
дены повторные выборы.

Сообщения о результатах 
выборов по каждому терри
ториальному и национально- 
территориальн о м у  избира
тельному округу опубликова
ны окружными избиратель
ными комиссиями в местной 
печати.

Итоги выборов от 
общественных 
организаций

В выборах народных депу
татов С С С Р от обществен
ных организаций, имеющих 
общесоюзные органы, на 
съездах, конференциях этих 
организаций, пленумах их 
«общесоюзных органов на 750 
депутатских мандатов балло
тировался 871 кандидат. Из
браны депутатами 732 чело
века. 18 депутатов в пяти об
щественных организациях не 
были избраны. В  соответст
вии со статьей 61 Закона о 
выборах народных депутатов 
С С С Р в этих общественных 
организациях будут проведе
ны повторные выборы.

Сообщения о результатах 
выборов народных депутатов 
С С С Р по каждой обществен
ной организации опубликова
ны в печати.

Центральная избиратель
ная комиссия на оснований 
статьи 57 Закона о выборах

зарегистрировала всех народ
ных депутатов С С С Р, избран
ных от избирательных окру
гов и от общественных орга
низаций.

Всего были избраны 1.958 
народных депутатов СССР 
из 2.250. Предстоит избрать 
292 депутата, в том числе 
160— от территориальных из
бирательных округов, 114— 
от национально-территориаль
ных избирательных округов, 
18 — от общественных ор
ганизаций.

В числе избранных депу 
татов: женщин — 334, или
17,1 процента; мужчин — 
1.624, .или 82.9 процента; 
рабочих — 365, или 18,6 
процента; колхозников — 
219, или 11,2 процента. Все
го рабочих и колхозников— 
584, или 29,8 процента. Сре
ди депутатов членов и кан* 
дидатов в члены КП СС — 
1.716, или 87,6 процента; 
беспартийных — 242, или 
12,4 про ц е н т  а; членов 
ВЛКСМ  — 114. или 5.8 про
цента. В высший орган го
сударственной власти избра
ны граждане 60 националь
ностей, проживающих в на
шей стране.

Выборы народных депута
тов С С С Р  стали крупным 
шагом в осуществлении по
литической реформы, наме
ченной X IX  Всесоюзной пар
тийной конференцией, сви
детельством д а л  ьнейшего 
развития социалистической 
демократии, важным рубе
жом в политической и общес
твенной жизни страны, иду
щей по пути перестройки.

Центральная избирательная комиссия 
по выборам народных депутатов СССР

ВИЗИТ НА К У Б У  
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ГА В А Н А , 4 а п р е л я .  
(ТА С С ). Находящийся здесь 
с официальным дружествен
ным визитом М. С . Горба
чев в понедельник во вто
рой половине дня возложил 
венок к памятнику В . И. 
Ленину, который установлен 
в гаванском парке.
' М. С . Горбачев и Ф . Ка
стро выходят из автомашины 
и направляются к памятни
ку. Наступает торжествен
ная минута. Звучат госу
дарственные гимны Респуб
лики Куба и С С С Р. Совет
ский руководитель возлага
ет венок с надписью на лен
те; «Великому Ленину — 
от М. С . Горбачева».

В этот же день советская 
делегация посетила выставку 
социально - экономического 
развития респуб л и к и  — 
«Экспокуба». Этот выста
вочный комплекс, состоящий 
из 24 павильонов, “действует 
всего три месяца. Его от
крытие было приурочено к 
30-й годовщине победы ку
бинской революции. О боль
шом интересе, вызванном 
выставкой у  кубинцев и ино
странных гостей, свидетель 
ствует тот ф акт, что за ко
роткий срок ее посетили бо
лее 400 тысяч человек.

Советский и кубинский 
руководители в Центральном 
павильоне выставки осмо 
трели экспонаты, рассказы
вающие о развитии науки и 
техники.

Ф. Кастро обратил вни
мание гостей на один из экс
понатов. Это разработанная 
кубинскими учеными микро
аналитическая система «Су
ма» для проведения клини
ческого анализа крови. Та
кую систему увезла с со
бой в Армению бригада ку
бинских врачей. отправив
шаяся туда в декабре про
шлого года для оказания по
мощи жертвам землетрясе
ния. Тем же самолетом на 
армянскую землю была до
ставлена и крупная партия 
плазмы.

I '

В павильоне «Электроэнер
гетика» гости остановились 
у макета первой кубинской 
атомной электрост а н ц и и 
«Хурагуа», которая при тех
нической помощи СС СР воз
водится в городе Сьенфуэ- 
гос. Мощность каждого из 
четырех энергоблоков АЭС 
составит 440 мегаватт.

В павильоне «Электрони
ка» директор Национально
го института автоматизации 
и вычислительной техники 
Самуэль Саварьего расска
зал, что производство кла
виатур для ЭВМ , видеотер
миналов и программного 
обеспечения — специализа
ция электронной промыш
ленности Кубы в рамках 
СЭВ . К  концу нынешнего 
года на гаванском предпри
ятии «ЭМ КО» будет собра
но 20 тысяч дисплеев, экс
портируемых в Советский 
Союз.

М. С. Горбачев и Ф . Ка- 
• стро осмотрели тростниково- 

уборочный комбайн КТП-2, 
созданный совместными уси
лиями советских и кубинских 
конструкторов. Кубинс к и й  
руководитель отметил, что 
создание этой мощной ма
шины стало одним из важ
нейших достижений в обла 
сти сахарной промышленно
сти.’ Общее число комбай
нов, задействованных в ны
нешней сафре, превышает 4 
тысячи. В  настоящее время 
ведется разработка машины 
третьего поколения — более 
производительной.

. *  *  *
Вечером Ф . Кастро устро

ил официальный прием в 
честь М. С. Горбачева и. его 
супруги. • Присутство в а л и  
члены советской делегации, 
партийного и государствен
ного руководства Кубы.

Во время приема М. С. 
Горбачев вручил кубинскому 
руководителю его портрет, 
выполненный ветераном вой
ны и труда из г. Винницы 
В . А . Дмитриевым.

М. С . Горбачев в интер
вью Советскому телевиде

нию рассказал о ходе ви
зита. Он, в частности, отме
тил;

Впечатления очень боль
шие, хотя мы только сутки 
на Кубе. Мы знаем, как в 
нашей стране относятся к 
кубинцам, к кубинской ре 
волюции. к Фиделю. Вчера 
мы еще раз почувствовали, 
как сердечно относя т с я 
здесь к нашим людям.

У  нас идут интенсивные, 
почти непрерывные перего
воры с Фиделем, с другими 
товарищами. Мы используем 
для этого любую возмож
ность. По-моему, одна треть 
переговоров происходит в 
машине.

Ф . Кастро: Много Гем, но 
мало времени.

М. С . Горбачев: Очень ин
тересный разговор по самым 
жгучим вопросам сегодняш
него мира. Все хорошо.

Корреспондент: Михаил
Сергеевич, а не кажется ли 
Вам, что идеи, заложенные 
в том, что мы называем по
литикой нового мышления, 
о чем Вы говорили в Нью- 
Йорке, помогут разрядить 
обстановку вокруг Кубы?

М . С . Горбачев: Вы зна
ете. эта тема у  нас с Фи
делем является централь
ной, потому что мы говорим 
о сегодняшнем мире, о тех 
больших переменах, кото
рые происходят в нем. Мы 
говорим и о том, что сейчас 
набирают силу позитивные 
тенденции. происходят пе 
ремены к лучшему. И, ко
нечно, в это вносят боль
шой вклад социалистические 
страны, и здесь есть наш 
вклад — Кубы и Советско
го Союза. Но я Должен ска
зать, и об этом мы говори
ли: сегодня, это очень важ
но, у партнеров с Запада 
есть большее понимание. Не 
говоря уже и о широких об
щественных кругах. В  общем 
чувствуется, что в мире на
растает стремление к луч
шим отношениям, и я ' ду
маю. что Советский Союз и 
Куба понимают свою ответ
ственность и. как всегда, 
будут на высоте.

Стабильно, баз срывов работает бригадир злектросяар- 
щикоа завода «Электроаатомат» производственного объеди
нения «Электроаппарат» Лаван Сигуа. Его продукция всегда 
отличается высоким качеством изготовления. Передовой ра
бочий личным примором увлекает за собой товарищей по 
бригада, добиваясь от них четкого и ритмичного выполне
ния производственных заданий.

Фото Валерия Атабекова.
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ВРЕМЯ ДЕЙСТВОВАТЬ
Если говорить о новых методах хозяйст

вования, то в агропромышленном комплекса 
Юго-Осетинской автономной области они яв
но не набрали должной силы. Конечно, я 
могу привести примеры эффективности

арендных отношений, роста результатов в 
тех или иных хозяйствах или отраслях, одна
ко в целом, и вряд ли кто может меня ос
порить, перестройка в система АПК области 
на соответствует требованиям времени.

Несмотря на меры, кото
рые предпринимались в про
шлом году, атмосфера бес
хозяйственности, корни ко
торой уходят в застойный 
период, так и не была пре
одолена. Печальный итог — 
областью сорваны задания 
по производству зерна, ово
щей, плодов, мяса и молока.

Какие же факторы, на наш 
взгляд, сыграли, главную тор
мозящую роль' в деле пе
рехода А П К  области на но
вые рельсы хозяйствования? 
Работа по инерции, консер
ватизм в подходах к реше
нию неотложных вопросов 
производства, заготовки и 
переработки сельскохозяй
ственной продукции. Ясно 
прослеживается упорное со
противление определен н о й  
части руководителей и спе
циалистов утверждению но
вых форм хозяйствования, 
которые противоречат их 
личным интересам.

Судите сами — квалифи
цированных специалистов в 
области достаточно. Более 
того, организована учеба с 
целью повышения уровня 
их знаний и компетентности. 
И тем не менее отдача 
от работы значительной части 
специалистов крайне низка. 
Например, на фермах обла
сти повсеместно распростра
нились инфекционные забо 
левания скота: это ли не 
свидетельство бездеятельно
сти специалистов зооветслу- 
жбы?І Или возьмем низкие 
урожаи овощей. сахарной 
свеклы, других культур — 
ведь прямую вину за это 
несут агрономы, инжене
ры - механизаторы... Не вы
держивает никакой критики 
уровень работы экономиче
ской, бухгалтерской и юри
дической . служб. А ведь эти 
службы прямо ответственны 
за внедрение арендных от
ношений. К сожалению, сво

ими насквозь формальными 
действиями они лишь дис
кредитируют это важное го
сударственное дело.

Особую тревогу вызывает 
то обстоятельство, что в ря
де колхозов и совхозов об
ласти тенденция снижения 
объемов производства сель
скохозяйствен н о й  продук
ции сохраняется и усугубля
ется, а затраты денежно
материальных ресурсов, не

ленив отставания в произ
водстве сельскохозяйствен
ной продукции, оздоровле
ние финансового положения 
колхозов и совхозов. Нали
цо необходимость достиже
ния большей эффективности 
использования имеющегося 
в аграрном секторе произ
водственного потенц н а л а ,  
действенности в работе про
тивозатратного механи з м а 
хозяйствования. Все это м о 

б и л ь н о  решать проблемы 
снабжения, сбыта, ценообра
зования. И, главное, пол
ностью исключить форма
лизм в этом деле. Ведь 
именно из-за формализма не 
получил в свое время раз
вития в области коллектив- , 
ный подряд. Такая же 
участь грозит и аренде, 
если ее судьба окажется в 
руках кампанейщиков и ру
ководит е л е й  - переверты
шей, обладающих способно
стью маскировать старое 
красивыми фразами на бу
маге. Лишь избегнув этого, 
мы сможем покончить с эко
номической дискриминацией

платежи банку и поставщи
кам, сверхнормативные ос
татки растут. Значитель
ные средства отвлекаются в 
дебиторскую задолженность. 
В  то же время платежная 
дисциплина колхоз а м и и 
совхозами грубо нарушает
ся. Например, у  Нульскоср 
совхоза просроченная. ссуда 
банку равняется 860 тыся
чам рублей, в Зпаурском 
совхозе — трем миллионам, 
в Ленингорском — двум 
миллионам рублей. Общая 
сумма дебиторской задол
женности объ е д и н е н и я  
«Ю гоосетсельхозз а г о т о в- 
ка» достигла семи миллио
нов рублей. О какой жизне
способности в условиях пол
ного хозрасчета, самофинан
сирования и самоокупаемо
сти можно говорить в соз
давшейся ситуации?!

Отмечу также, что в це
лом по А П К Юго-Осетии 
вместо планируемых 4,7 
миллиона рублей прибыли 
в прошлом году получено 
около пяти миллионов руб
лей убытка. Как совместить 
это с полным хозрасчетом?

Вот почему для органов 
управления К>го - Осетин
ским А П К . всех его труже
ников нет на сегодня глав
нее задачи, нежели преодо-

жно и нужно достичь через 
аренду, создание условий 
для подлинной хозяйствен
ной самостоятельности низо
вых звеньев А П К . Это под
твердил м а р т о в с к и й  
(1989 г.) Пленум ЦК КП СС, 
на котором особо было под
черкнуто, что одним из важ
нейших, а может быть, на 
данном этапе и решающих 
путей перестройки отноше
ний социалистической соб
ственности является разви
тие арендных отношений в 
деревне.

Сейчас эту задачу надо 
решать с учетом условий 
нашей области, высокого
рья, включить в работу по 
увеличению объемов произ
водства продукции каждый 
двор, каждую семью. Я 
склоняюсь к тому, -чтобы 
землю и другие средства 
производства в аренду сель
чане могли бы получить на 
длительный срок. И не толь
ко жители сел, расположен
ных на территории тех или 
иных колхозов и совхозов, 
но и горожане.

Однако для того, чтобы 
арендные отношения разви
вались и нормально, и бы
стро, необходимо создавать 
для этого соответствующие 
экономические условия, пра-

мелкого производителя, ко
торый в горных условиях, 
при мелкоконтурности зе
мельных угодий ,̂ и отсутст
вии хорошо развитой доро- 
жно - транспортной системы 
всегда добивался наиболь
шей отдачи своего нелегко
го крестьянского труда. Д у
мается, что колхозы и сов-' 
хозы могут передавать ма
лопродуктивные земли под 
индивидуальное пользование 
на арендной основе на дли
тельный срок. Причем в ав
тономной области сейчас
имеется более 10 тысяч
гектаров заброшенных зе
мель, на которых в про
шлом производились значи
тельные объемы продукции. 
Аренда поможет заставить 
их вновь работать на чело
века.

Разумеется, что это не
легкое дело. Надо строить 
жилье, производстве и н ы е  
помещения, дороги... Для 
этого же необходимы боль
шие денежные и материаль
ные ресурсы. Их у  колхо
зов и совхозов области нет. 
Трудно рассчитывать и на 
личные средства населения 
и кооперативов. Значит, ну
жна неотложная помощь со 
стороны государства. Требу
ется выделить людям ссуды

и материалы для строитель
ства жилья1 а все осталь
ные объекты надо возводить 
за счет государства. Оче
видно, смелее нужно решать 
вопросы продажи лишней и 
малоэффективно используе
мой в системе АП К техни
ки и оборудования владель
цам личных приусадебных 
хозяйств, арендато р а м  и 
кооперативам.

А сейчас мне опять хо
чется вернуться к мартов
скому Пленуму ЦК КП СС, 
который отметил необходи
мость коренного изменения 
системы управления аграр
ным сектором на всех его уро
внях. Это решение нельзя 
не приветствовать. Скажем 
прямо: с созданием РАПО и 
областного агропромышлен
ного объединения подлинно
го партнерского контакта хо
зяйств с обслуживающими 
их, подразделениями не по
лучилось. Строительные ор
ганизации, объед и н е н и я 
«Югоосетсельхозхи ми я» и 
«Югоосетсельхоз^а г о т о в -  
ка», управление водного хо
зяйства и мелиорации так 
и остались подведомствен
ными соответствующим ор
ганизациям Госагропр о м а 
республики. Не изменили 
погоды и незначительные 
внутренние рокировки в слу
жбах механизации и мате
риально-технического снаб
жения. В целом я твердо 
придерживаюсь мнения, что 
агропром и РАПО давно 
реального положительного 
влияния на производство не 
оказывают. Это же обсто
ятельство наряду с други
ми и является причиной то
го, что последствия команд
но-бюрократических методов 
в управлении сельским хо
зяйством искореняются мед
ленно. Нам надо выработать 
более оптимальную модель 
управления АП К.

Валентин ЧОЧИЕВ, 
первый заместитель пред
седателя Юго-Осетинского 
областного агропромыш
ленного объединения.

НАБРАТЬСЯ  
Т Е Р П Е Н И Я  
И ВЫДЕРЖКИ

Этот документ с нетерпе
нием ждали все — произ
водители и потребители, 
разработчики и заказчики. 
Одйако было бы наивно 
ожидать, что проект охватит 
все аспекты и стороны проб
лемы. Ведь необход и м о 
учесть, что ее разрешение 
по-разному представляется, 
так сказать, стоящим с той 
и другой стороны барьера. 
Разработчик и изготовитель 
требуют полной свободы 
действий. Не хотят призна
вать никаких прав за по
требителем, считая, что в 
условиях дефицита им все 
сойдет с рук. При этом иг
норируется передовой оте
чественный и мировой опыт 
комплексного управле н и я 
качеством, контроля, испы
таний и сертификации, оцен
ки технического уровня и 
(конкурентоспособности про
дукции. Предлагается фак
тически свести на нет роль 
стандартизации и вытекаю
щих из ее сущности право
вых и нормативных поло
жений. Встречаются в ш ты 
ки и минимальные гарантии 

оградить потребителей от 
. пресловутого диктата про

изводителей, забывая при 
этом, что и сами производи
тели являются потребителя
ми.

Со своей стороны, потре
бители требуют, наконец, 
выработать дейст в е н н ы е  
меры по защите их прав. И 
это справедливо, если учесть, 
что действующий заслон 
браку имеет слишком мно
го прорех.

По данным Госинспекции 
но качеству товаров Мин- 
торга республики, в 1988 
году процент сниженных в 
сортности и возвращенных 
на доработку изделий от 
проверенного количества со
ставил. к примеру, на Цхнет- 
ской швейной фабрике 34 ,7 , 
обувной фабрике «Нарика- 
ла* — 42 ,5 . в ПО «Иса- •' 
ни» — 35 .1 . Даже на луч
ших предприятиях легкой 
промышленности этот пока-’ 
затель не опускается ниже 
10 процентов — трикотаж

ная фабрика № 1 ПО «Бах- 
триони» и т . д. Поэтому не
удивительно, что при об
щем дефиците товаров тор
говые организации респуб
лики не могут реализовать 
продукцию легкой промыш
ленности почти на 41 мил
лион рублей.

Правда, введ е н и е на, 
предприятиях госприемки 
продукции частично решило 
задачу. Снизилось количе
ство претензий и реклама
ций. Однако отнюдь не 
произошло резкого роста 
качества й конкурентоспо
собности продукции. Все 
еще с трудом ведется их 
обновление и замена новы
ми высокоэффектив н ы м и 
изделиями.

Сейчас упоминание ком
плексных систем управления 
качеством продукции счита
ется * дурным* тоном. Но 
ведь такие системы успеш- 

• но применяются на передо

вых предприятиях нашей
страны. А  за рубежом за
казчик просто отказыва
ется от заключения согла
шения на поставку продук
ции при отсутствии на фир
ме четкой системы управле
ния, гарантирующей ста
бильно высокое качество 
изделий. И хотелось бы об
ратить внимание тех произ
водителей, которые ̂ «похо
ронили» системы управле
ния качеством продукции, 
на слова известного япон
ского специалиста в обла
сти управления качеством, 
профессора К . Исинава: «Ка
чество нельзя повысить за 
короткий срок. Для того, 
чтобы наладить производ
ство продукции высокого 
качества, требуется по край
ней мере 2-3 года, в сред
нем на это уходит 5 лет, 
а иногда и 1 0 ... Управление 
качеством не сиюминутное 
чудодейственное средство. 
Однако результаты не за
медлят сказаться, необхо
димо толькб набраться тер
пения- и выдержки».

Как раз терпения й вы
держки нам явно не хвата
ет. Ясно, * что без современ
ной техники и технологии, 
высокой культуры произ
водства и, что главное, пол
ного удовлетворения требо
ваний потребителей проб
лему качества не решить. 
Поэтому как внутренние 
экономические условия, так 
и необходимость выхода 
на внешний рынок требуют 
не останавливать работы по 
дальнейшему развитию си
стемных методов в управле
нии качеством продукции. 
Считаю, что одним из пер
спективных направлений в 
этой области является при
менение междунар о д н ы х  
стандартов серии 9000. Они 
разработ а н ы Международ
ной организацией по стан
дартизации и устанавлива
ют требования к системам 
обеспечения качества про
дукции, организации кон
троля и испытаний, ее хра
нения и транспортировки. 

,В се  это должно найти чет
кое отражение в проекте 
Закона, в частности в пунк
те 3 , статья 10.

В целом же, думаю, со
ставители проекта «переста
рались», делая упор на ос
новное звено нашей эконо
мики — предприятия. Ведь 
не вызывает сомнения, что 
при полном хозрасчете ин
тересы изготовит е л е й  в 
значительной степени будут 
превалировать над потребно
стями заказчиков- Под
тверждением этого служит 
тенденция «вымывания» де
шевых товаров,-необоснован
ный рост договорных и во
обще цен на изделия. При 
отсутствии конкуренции вы
зывает сомнение расплывча
тость и какая-то нереши
тельность в утверждении 
роли государства в управ
лении качеством продукции 
(стаггья 12). Здесь нет кон
кретных положений, утвер
ждающих права и обязан

ности органов государствен
ного управления, а также их 
ответственность при неосуще
ствлении тех или иных ви
дов деятельности.

Декларативно с т  ь, отсут
ствие конкретных испол
нителей и ответственности 
за нарушение требований 
Закона — вот что пред
ставляется общим недостат
ком проекта. Совершенно 
неясно, как можно в зако
нодательном порядке «за
ставить» предприятия осу
ществить такие статьи За
кона, как, например, статья 
10. В ней идет речь о том, 
что предприятие — основное 
звено в создании и произ
водстве качества продук
ции. Или что же требовать 
от государства, если нару
шаются положения статьи 
12. Водь все то, что проект 
Закона требует от предпри
ятий, давно известно во 
всем мире и частично апро
бировано в нашей стране. 
Вопрос заключается не в 
том, нужны или нет те или 
иные предусмотренные За*1 
коном пункты, а в том, как 
все это провести в жизнь.

Пока что низкое качество 
продукции в первуіц оче
редь наносит ущерб госу
дарству и конкретному по
требителю, но никак не 
предприятию-бракоделу. А 
те экономические санкции, 
которые предусмотрены в 

статье 25, вряд ли окажутся 
эффективными, чем  более 
что «действия государствен
ных органов могут быть об
жалованы в Государственном 
арбитраже». И будьте уве
рены — будут обжалованы.

Надо понять, что без кон
куренции. хотя бы отечест
венных предприятий, каче
ство продукции не поднять. 
Но так как не созданы не
обходимые условия, то мы 
не видим другого выхода, 
кроме как закрепления в 
Законе ответственности, и не 
только экономической, за 
выпуск некачественной про
дукции. Необходимо преду
смотреть в Законе и адми
нистративную, и уголовную 
ответственность должност
ных лиц за выпуск и реали
зацию некачественных изде
лий. Ну а когда экономичес
кие условия сами заставят 
производителей повернуться 
к потребителям, искать их, 
тогда сама по себе отпадет 
необходимость в этом За
коне.

Одним словом, проект За
кона требует основательной 
доработки. И главное, в 
нем должны найти четкое 
выражение позиции Госстан
дарта С С С Р — государствен
ного органа, призванного 
стоять на страже качества 
продукции.

Тамаэ ГИОРХЕЛИДЗЕ, 
заместитель председате
ля комитета Грузинского 
республиканского правле
ния Союза научно-инже
нерных обществ СССР по 
качеству продукции, кан
дидат технических наук.

ПИСЬМ А — О П РО И ЗВО Л Е БЮ РО КРА ТО В

Все пахотные угодья Нигоитского семеноводческого сов
хоза Ланчхутского района — а это свыше одмбй тысячи гек
таров — взяли в аренду механизаторы, открывшие коопера
тивы «Пичори» и «Джихети».

Н а  с н и м к а х :  председатель кооператива «Джихети» Ва
лериан Хухуиашвили, главный агроном совхоза Зураб Лома- 
дэе и председатель кооператива «Пичори» Коки Тавдишвили 
не весенней пахоте; механизаторы Заур Кордэадэе и Арсен 
Гогуадзе.

Фото 3 . Самсония. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Послание 
из «темного 

царства»
Мы, жители села Земо 

Двани, вынуждены обра
титься в редакцию потому, 
что наши многочисленные 
обращения в •Юго-Осетин
ское управление электросе
ти остались без реагирова
ния. Все, чего мы дож да
лись, — так это лишь пу
стых обещаний.

Дело в том, что мы, жи
тели нового поселения Зе
мо Двани, вот уже много . 
лет живем без света — в 
настоящем стемном царст
ве». Правда, намечались ра
боты по проведению элек
тролинии из села Двани — 
даже столбы подвезли. На
мечалось развернуть актив
ную работу по электрифи
кации, села, которая так и 
не развернулась. Столбы 
потихоньку разворовали, а 
нас вот уже сколько лет 
потчуют одними обещания
ми. •

Узнали, что Знаурский 
райисполком п е р  ечислил 
средства на п р о  ведение 
электролинии. А вот кем и 
при каких обстоятельствах 
деньги были израсходова
ны, нам, конечно, не ска
зали. Живут в нашем селе 
очень уважаемые люди — 
участник Великой Отечест
венной войны, и н в  алид 
I  группы Г. Беппиев, 
участник ВОВ, полковник в 
отставке, персональный пен
сионер, инвалид II  группы 
И. Тадтаев, бывший шах
тер, ветеран труда, персо
нальный пенсионер О. Ко- 
бесов,. механизатор Г. Кобе- 
сов, ветеран труда Т. Беп
пиев... Дождемся ли мы 
когда-нибудь электрическо
го луча света в нашем «тем
ном царстве»?..

От имени жителей се
ла Земо Двани Э. КВА- 
ГИНИДЗЕ, А. ДЗИГОЕВ 
и другие — всего 11 
подписей.

Когда и свет —  
дефицит

Дефицит э ле кт роэнер- 
гии — вот причина, побу
дившая нас обратиться в 
редакцию. Суть дела тако
ва. Мы, жители домов № 14 
по улице Ташкентской и 
ЛЗЛ§ 10 и 12 по проспекту 
Важа Пиіавела, работники 
113-го отделения связи ( с 
телеграфом и переговорный 
пунктом), комбината быто
вого обслуживания, детско
го сада-яслей № 84 и га 
стронома Л* 26, располо

женных в этих домах, по
стоянно оказываемся без 
света. Судите сами: на про
тяжении п о е л  едних лет 
практически не было ни 
одного месяца, когда бы 
нам не отключали свет раз 
по пять-шесть в месяц, при
чем на время от нескольких 
минут, что бывало крайне 
редко, до двух, пяти, а  то 
и 14 часов.

Вот примеры. Только в 
мае-июне 1986. года свет 
отключали пять раз — от 
получаса до пяти часов. В 
1987 году — в августе—'де
кабре по 6—10 рйз продол
жительностью до 13 часов. 
С июня по декабрь 1988 го
д а — 16 — 20 раз на время 
до 6 часов. В январе этого 
года электроэнергию отклю
чали уже 6 раз: 3 и 18 ян
варя с 21 часа до 22 часов 
30 минут. Считаем, что в 
данном случае имело место 
уже не случайное совпаде
ние, а преднамеренное от
ключение. 19, 29 и 30 ян
варя сидели без света пять 
часов — с 14.00 до 19.

Многочисленные наши об
ращения в ТУЭС, что на 
проспекте Мира, безрезуль
татны. Ответ стандартный: 
«высокое». Это расшифро
вывается так: что-то там 
случилось с высоким напря
жением, и они тут ни при 
чем. Вот так сидим и ждем, 
пока, расщедрившись, нам 
в очередной раз подключат 
электроэнергию.

Все перечисленные нами 
учреждения существенно 
страдают от такой вот по
становки дела. Последстг 
вия «электрич е с к о й  не
стабильности» отражаются 
на них самым отрицатель
ным образом: не выполни- 
ется план, прекращается 
оказание ряда услуг насе
лению, нарушается деятель
ность производства, растут 
убытки. Особенно страдают 
малыши в дет сад у-яслях. 
До каких пор ответствен
ные за это дело руководи
тели будут позволять себе 
так откровенно пренебре
гать элементарными требо
ваниями жильцов иметь в 
своих квартирах свет и 
тепло?

При этом считаем нуж
ным отметить, что на про
тяжении всего этого вре
мени в соседних домах — 
рядом и напротив — тоже 
случались перебои в подаче 
электроэнергии, но проис
ходило это значительно ре
же — 1—Т  раза в  год, то 
есть, по всей видимости, 
имели место обычные про
изводственные неполадки, 
хотя и они должны быть 
исключением. У  - нас же от
ключение света — явление 
систематическое. Начинаем 
думать о  том, что. происхо
дит это оттого, что распо
ложенные в наших корпу
сах учреждения потребля

ют больше электроэнергии, 
чем обычные жилые дома, 
поэтому нас и отключают— 
для экономии и получения 
за нее премий. Но ведь это 
безнравственно и амораль
но, особенно по отношению 
к детям.

Т. ГУГЕСАШВИЛИ, на
чальник 113-го отделе
ния связи Тбилисского 
почтамта, Н. КАРКАМА- 
ДЗЕ, зав. детсадом-яс- 
лями № 84, Н. ЛОМТА- 
ДЗЕ, старший мастер 
комбината бытового об
служивания, Э. МЕТРЕ- 
ВЕЛИ, заведующая про
довольственным мага
зином № 26 Сабурта- 
пинского продторга, от 
имеин Жильцов С. ГЕ- 
ТАЛОВ, ветеран ВС.
г. Тбилиси.

Палка о двух 
концах

Никак не можем разо
браться с тем, по какому 
принципу в нашей респуб
лике распределяются тало
ны на продукты питания. 
Дело в том, что я с моими 
кол л е г  а  ми работаю в 
«Грузагрокоопстрое». Жи
вем и работаем все мы в 
Рустави, а контора наша 
находится в Тбилиси.

Так вот, в нашей конторе 
талонов нам не выдают, а 
дают справки в ЖЭКи по 
месту жительства — полу
чайте, мол, там, раз вы там 
живете. А в ЖЭКах нам то
же отказывают, ссылаясь 
на то, что талоны они вы
дают только неработающим.

Обращались мы с этим 
вопросом в горисполком, 
ответ тот же — «по месту 
работы».

Словом, с июля прошло
го  года талонов на про
дукты питания мы не ви
дим. Зато имеем такие вот 
справки:

«Дана тов. Криворотенко 
Владимиру Андреевичу в 
том, что он работает в  РСУ 
«Грузагрокоопстрой» в ка
честве крановщика.

Наша организация нахо
дится в Гардабанском рай
оне. Талоны не выдаем.

Справка дана для пред
ставления в домоуправле
ние.

Начальник управления 
Схиртладэе Д. Г. 

Ст. инспектор О К
Читаладзе М. С.» 

Вот мы и думаем, как бы 
теперь эти справки выме 
нять на талоны.

В. ГАРКАВИК, свар
щик, В. КРИВОРОТЕН
КО, крановщик, 
г. Рустави, РСУ 
«Грузагрокоопстроя».

С

ТРУДНЫ Е 20  ТЫСЯЧ КИЛОМЕТРОВ
За лучшие показатели, достигнутые в прошлом году в со

циалистическом сороеноваиии среди республик Закавказья, 
первое место присуждено Министерству автомобильного 
транспорта и дорог Грузинской ССР.

Корреспон д о н т ГРУЗИН
ФОРМа попросил первого за
местителя министра автомо
бильного транспорта и дорог 
Бориса Саралидзе проком
ментировать этот факт:

— Успех не только раду
ет, сказал он, — но и обя-

шней зимы разрушили 1.800 
километрра дорог и 49 мос
тов. Общий материальный 
ущерб составил 140 миллио
нов рублей.

В связи с работами по 
ликвидации последствий эем-

зывдет. Проблем в настоящее «потрясения в Армении на ос- 
вэемя в отрасли немало, ноеных дорогах республики 
Протяженность автомобиль- возрос поток большегрузных 
ных дорог республики превы- автомобилей. Интенсивность 
шает 20 тысяч километров, движения ввтотрансп о р т а ,  
К сожалению, дорог первой особенно на участках Суху- 
и второй категории у  нас ми— Тбилиси и Тбилиси—Мар- 
недостаточно, что объясняет- неули уже в три раза лревы- 
ся недостаточными, объемами сила норму. Тяжелое по ложе- 
кап ита ль ных вложений, выце- ние сложилось в Сухуми, Цха- 
лявшихся е недавнем про- кая, Самтредиа, Кутаиси, Зе=- 
шлом на наши нужды. Сей- тафоии, Хашури. Госстрой 
час они возросли почти вдвое, СССР признал целесообраз- 
и это позволит своевременно ным уже в этом году начать 
завершить сооружение об- проектирование и строитель- 
ходных трасс вокруг Тбилиси ство тоннеля сквозь Кресто- 
и Гвгрд, и первой части до- вый перевал, что поможет 
реги Гори— Тбилиси на участ- обеспечить круглогодичную 
ке Натахтари—Тбилиси. эксплуатацию Военно - Гру-

Стихийные бедствия ныне- зимской дороги.

Возродили шахту
Горняки Ткибуль «кой 

шахты имени Ленина вы
дали на-гора две тысячи 
тонн угля еяерх задания 
первого квартала.

Металлурги высоко ценят 
здешний уголь за хорошую 
спекаемость е коксовых пе
чах, экономичность и каче
ство. Это а свое время и яви
лось главным аргументом 
против предполагаешаг о с я 
закрытия шахты, когда исто
щились подземные запасы не 
основных ее горизонтах.

Бригады, возглавляем»» К. 
Морчадзе, 3. Габададзе и В. 
Кахидзе, досконально изучив 
положение дел, убедили лю
дей, что работать на многих 
участках еще можно.

Сейчас четкая работа о.чи- 
стчых забоев достигается зе 
счет внедрения и эффектив
ного использования высоко
производительных механизи
рованных комплексов и дру
гой новой горной техники, пе
редового опыта .и прогрессив
ной технологии разработки 
угольных пластов, умелого ин
женерного обеспечения про
изводства.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ЧТОБЫ ГОРОД РОС ИЗНУТРИ
За последние десятилетня значительно увеличилось насе

ление столицы республики. Сем этот факт должен бы выз
вать оптимизм, если бы не одно существенное «но»... как го
ворят статистики, происходит механический рост. Он влечет 
за собой целый ряд нежелательных явлений, отрицательно 
влияющих на состояние городской инфраструктуры.

Что реально предприни
мается для регулирования 
этого процесса? С таким во
просом кор р е с п о н д е н т  
ГРУЗИ Н Ф О РМ а обратился 
к председатель исполкома 
Тбилисского городского Со
вета народных депутатов 
Ираклию Андриадзе.

— Проблема механиче
ского роста населения Тби
лиси особенно обострилась 
в начале 80-х годов, — рас
сказывает Ираклий Ониси- 
мович. — Причин тут не
сколько. Однако самой серь
езной представляется та, 
что связана с оттоком сель
ского населения в большие 
города республики, в том 
числе и в нашу столицу.

До недавнего времени 
многие руководители пред
приятий и организаций ре
шали производственные за
дачи не умением возглавля
емых ими коллективов, а 
числом принятых на работу 
со стороны. Например, толь
ко в 1Ѳ86 году население

го роста населения столицы. 
Проведены комплек с н ы е  
проверки во всех десяти 
районах города, которые вы
явили немало нарушений 
закона. Для их пресечения 
активизирована работа по- 

Тбилиси механически попол- стоянной комиссии Тбилгор- 
нилось более чем на 8 ты- совета по соцзаконности и

занимаемых должно с т е й. 
Различные взыскания нало
жены на руководителей пас
портных отделов РОВД в 
других районах города, об
новлен состав этих служб. 

Механический рост не

ного притока населения в 
Тбилиси. Более всего нас 
тревожат факты незаконной 
прописки, которая оформля
ется на... законном основа
нии. Я  имею в виду фиктив
ные браки. Мы обратились

сколько пошел на убыль. В к юристам с просьбой найти

сяч человек. И пускай эта 
цифра никому не покажется 
несущественной. Ведь каж
дый прибывающий на жи
тельство в столицу респуб
лики человек — это обо
стрение жилищной пробле
мы, решение дополнитель
ных задач коммунального, 
бытового, медицинского об
служивания... В городе и так 
57 тысяч семей по многу 
лет ожидают жилья. Нужно 
было незамедлительно при
остановить этот процесс. 
Иначе наши обещания обе
спечить каждого тбилисца 
квартирой до конца теку
щего века, как и разрабо
танная и утвержденная спе
циальной сессией городской 
го Совета программа ж и
лищного строительства ос
тались бы на бумаге.

Тбилгорисполкомом пред
приняты меры для укрепле 
ни я паспортного режима и 
регулирования механическо-

охране общественного по
рядка. При райисполкомах 
созданы рабочие группы, ко-

1987 году по сравнению с 
1986 годом сокращение про
изошло на две тысячи че
ловек. В прошлом году еще 
на тысячу. Цифры невели
ки, но важна сама тенден
ция.

— В  прошлом гр ду Тбил

возможность для перекрытия 
этой лазейки. Вопрос про 
рабатывается.

—  И раклий Оннсимович, 
какие только меры не при 
ходится предпрнн и  м  а  т ь, 
чтобы остановить мигради- 
онные процессы. В  то же

торые предварительно изу
чают обращения граждан по 
вопросам прописки и пред
ставляют свои соображения 
райисполкому.

—  Удалось ли исклю чить 
случаи незаконной прописки 
в Тбилиси?

— Говорить об оконча
тельных результатах пока 
рано. Для наведения поряд
ка пришлось прибегнуть к 
строгим мерам. Работники 
органов внутренних дел. от
ветственные за соблюдение 
■паспортного режима и пра
вил прописки граждан в Л е
нинском, Октябрьском рай
онах, были освобождены от

горисполкомом было прння- время ставится вопрос, а  не 
то решение о введении свое- лучш е ли  о тказаться  от си- 
образного «налога» с пред- стемы прописки?
приятнй в доход местного 
бюджета за прописку гр аж 
дан с последующим и х тр у 
доустройством в Тби лиси ...
• — Да, такой взнос был 
определен -в размере 18 ты
сяч рублей. Это ориентиро
вочная «пена* проживания 
в столице одного человека. 
За девять месяцев с начала 
действия нового порядка 
лишь шесть предприятий и

— В  поддержку такого 
предложения уже высказы
ваются кое-где в стране. УД 
нако до тех пор, пока Д°- 
статочно остро стоит ж»' 
лищная проблема, упразд
нить прописку не считаю 
возможным. Поэтому, чтооь 
сделать очередной шаг 
пути перестройки, нужно, 
пользуясь возможност я М1 
демократизации, быст р е сЛИШЬ ш есть  (предприятии И Г

организаций позволили себе решать первоочередные 
раскошелиться. Это и по- циальные и экономичес 
нятно — при хозрасчете на проблемы. Лишь тогда д 
счету каждая копейка. свободного выбора мес

К  сожалению, остались жительства будут создал 
другие каналы бесконтроль- реальные основания.
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ОГРОМНЫЙ ИНТЕРЕС
ОФИЦИАЛЬНЫЙ Д РУЖ ЕС ТВ ЕН Н Ы Й  ВИЗИ Т ГЕН ЕР А Л ЬН О ГО  С ЕК Р ЕТА Р Я  Ц К  КПСС. П Р ЕД С ЕД А ТЕЛ Я  ПРЕ

ЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР М. С. ГО РБАЧ ЕВА  В  РЕС П УБЛ И КУ  КУБА , ЕГО  П ЕР ЕГО В О РЫ  С. П Е Р 
ВЫМ СЕКРЕТАРЕМ ЦК КОМПАРТИИ К УБЫ , П Р ЕД С Е Д А Т Е Л Е М  ГО СУДАРСТВЕННО ГО  СОВЕТА И СОВЕТА МИ
НИСТРОВ РЕСПУБЛИКИ ФИДЕЛЕМ КАСТРО Ш ИРОКО О СВЕЩ АЮ ТСЯ СРЕД СТВАМ И  МАССОВОЙ ИНФОРМА- 

. ЦИИ ВО ВСЕМ  М ИРЕ.

I  •  КУБА
Кубинская йечать подроб- 

*  но рассказывает об исключи-Ітельно теплом приеме, ока
занном советскому руководи
телю жителями Гаваны, пуб- 

■ ликует многочисленные, фо-

укреплению отношений ме
жду двумя странами.

•  БОЛГАРИЯ
«Положительные переме

ны на международной арене,
тографии о п р е б ы'вании внутренние процессы в обе- 
М. С . Горбачева в столице 
республики.

I •  УРУГВАЙ

I Уругвайская газета «Ора» 
отмечает, что переговоры ме
жду руководителями Совет-

Іского Союза и Кубы будут 
способствовать развитию и

их странах открывают новые 
перспективы в советско-ку
бинских отношениях», — пи
шет болгарская «Работниче- 
ско дело».

•  ГАЙАНА
Антильское радио называ

ет визит М. С . Горбачева на 
Кубу историческим и расце
нивает, решение советского 
руководителя подробно обсу
дить л а т  иноамериканские 
проблемы как проявление 
«его острого интереса к про
цессам, проходящим в этом 
регионе».

•  ФРГ
Корреспондент западно- 

германской телепрограммы 
ЦДФ отмечает, что «жители 
кубинской столицы искренне 
приветствовали М. С. Горба
чева, с именем которого они

свяёЫйают глубокие переме
ны, ! происходящие в странах 
социализма».

•  МЕКСИКА
«Латинская Америка при

ветствует визит М. С . Гор
бачева на Кубу как еще один 
вклад в дело мира* и закреп
ления в международных от
ношениях принципов равно
правия и уважения избранно
го каждой страной пути раз
вития», — пишет в редакци
онной статье, мексиканская 
газета «Хорнада».

(ТАСС, 4 апреля).

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

Л .

II11IІпонаі7I

ОСТРОВ СВОБОДЫ
в э т и  д н и

ф  Пионеры у одного их экс
понатов Мухея революции в 
Гаване.

Крупнейший цементный 
хавод в Сиенфухгосе.

ф  Кубинцы по праву счита
ются одними их самых читаю-Іщих латиноамериканцев, На 
острове Свободы создана ши
рокая сеть библиотек. Бопь-Ішой популярностью пользуют
ся прок введения русской и со-, 
аетской литературы, книги их

I других социалистических стран. 
На с н и м к е :  в магахине со
ветской книги имени А. М. 

■ Горького е Гаване.
* Фотохроника ТАСС.

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

0  БУДАПЕШТ. Красоч
ным гала-лредставлением 
открылись Дни Москвы в 
Будапеште, приуроченные 
к 44-й годовщине осво
бождение Венгрии от фа- 
шихма. В рамках Культур
ной программы выступвт 
известные т в о р ческие 
коллективы Мосты, с о 
с т о и т с я  сольные концер
ты, показ двух премьер 
московских театров, вы
ставки классического и 
современного ихобрахи- 
тельиого искусства.

@ КУВЕЙТ. В Кувейте 
подписан протокол о Со
трудничестве в области 
телевидения и радиовеща
ния между Гостелерадио 
СССР и Министерством 
информации Кувейта на 
1989— Р991 годы. Доку
мент предусматривает об
мен х у д  ожественными, 
документальными, научно- 
популярными, музыкаль
ными фильмами, радио- и 
телепрограммам и.

Щ А Н К А Р А . Турция 
обвинила Иран во вмешательстве в ее внут
ренние дела и офици
ально заявила о реше
нии отозвать своего по
сла из Тегерана «для 
проведения консульта
ций». Об этом сообщил первый з а м  еститель 
министра иностранных 
дел Турции Нузхет Кан- 
демир.

Анкара считает, что 
Тегеран вмешивается в 
ее внутренние дела, вы
ражая протест по пово
ду принятого здесь не
давно запрета женщи
нам носить в универси
тетах традиционный му
сульманский головной 
убор тюрбаны.

ПЕКИН. Самым важ
ным а предстоящей ки
тайско-советской встрече 
на высшем уровне будет 
то, что она ознаменует 
нормализацию межгосу
дарственных отношений 
между двумя странами, 
заявил здесь на пресс- 
конференции для китай
ских и иностранных жур
налистов член Постоянно
го комитета Политбюро 
ЦК КПК, премьер Госсо
вета КНР Ли Пэн. Дли
тельный период отноше
ния между двумя наши
ми странами были ненор
мальными. У  Китая и Со
ветского Союза на про
тяжении 7 тыс. километ
ров общая граница, и та
кие ненормальные отно
шения не отвечают инте
ресам народов ни КНР, 
ни СССР.

(ТАСС, 4 апреля).
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ВСЕ ДЕТИ ДОЛЖНЫ 
Б Ы Т Ь  СЧАСТЛИВЫ

г ;; Бог уже год как создано Грузинское отделение Совет
ского детского фонда имони б. И. Ленине, взявшего в свою 
обязанность уход ха сиротами и детьми, лишенными роди
тельской Шве км, заботу о лечении и выздоравливании боль
ных детей, помощь многодетным семьям, улучшение усло
вий работы медицинских учреждений детского профиля, вы
явление талантливых детей, создание материально-техни
ческой базы, необходимой для учебы, отдыха, развития 
датой. Словом, все, что касается ребенка н его окружение.

Івот Д. 
ничего 
чтобыII

Все дати наши, все они 
должны быть счастливы* — 
вот доаиа людей, которые

о не жалеют для того,
дети не чувствовали 

себя одинокими, не ощущали 
тяжести сиротской долм.

Добро о б е р н е т с я  доб
ром! Сегодня рука, протяну
тая к чужим детям , завтра и 
послезавтра принесет счастье 
вашим детям! — говорим мы,Іи а этих словах заложена
истина.

По просьбе корреспондвн- 
та ГРУЗИНФОРМа председа- I тель правления реопубли- 

I  канского отделения Соввтско- I го детского фонда, секретарьI правления Союза писателей
республики Хута Берулава 
рассказывает о целях и наз
начении фонда, пленах на бу-

Ідущее, проделанной работе.
— Сама жизнь продиктова

ла необходимость создания 
зтой общественной организа-

Іции, нашедшей огромную 
поддержку,, —  сказал Хута 
Михайлович. —  Руководителям

I фонда, другим ответственным 
работникам ежедневно прихо
дится принимать посетителей, 
оказывать помощь. К нам■ бесконечным потоком идут 
письма, которые нельзя читать 
без волнения! Трудно все это

I описать, однако главное в 
том, что большинство людей, 
уставших I  от равнодушия и

(бюрократизма, уходя* от нас 
душевно умиротворенными и 
благодарными. Они убеисде-

Іны: что не сделано сегодня, 
будет непременно сделано 

завтра и послезавтра. Наша 
важнейшая задача заключается 
том, чтобы люди не утра
тили веру и надежду,,в нашу 
поддержку, чуткость и воз
можности нашей организации.

За, год своего существова
ния Грузинское отделение Со
ветского детского ф о н д а  
помогло более 60 семьям, * том 
числе 18 многодетным, при
чем не только материально, 
но и в решении многих на
сущных для этих семей проб
лем.

В прошлом году мы орга
низовали подготовительны е 
курсы для сирот и лишенных 
родительской заботы детей, 
которые выразили . желание 
продолжить образоеа н и в в 
техникумах и высших учеб
ных заведениях. Существую
щий при детском фонде уче-

ваI

здравоохранеия респуб ли ки  
разработана комплексная про
грамма улучшения здравоох
ранения детей. Недавно дет
ской республиканской, город
ской № 6 детской больницам, 
детскому отделению Онколо
гического центра перечисле
но 5 тысяч рублей для при
обретения телевизоров и обо
рудования 'живого уголке. 
Детский фонд перечислил'  50 
ты ся* рублей для реконструк
ции корпусе детского гепа
тита Республиканской инфек
ционной больницы.

Совместно с Министерством 
внутренних дел разработана 
единая программа работы с 
несовершвннолетн и м и  пре

ступниками. Создана постояя- 
но действующая группа по 
работе с  такими подростками. 
Члены группы изучили лич
ные дела детей, в течение го
да неоднократно встречались 
с ними. С пом ощ ь» наших 
местных отделений мы изуча
ем состояние, морально-пси
хологический .климат тех се
мей, куда должны вернуться 
подростки.

Центральный Комитет ЛКСМ 
Грузии активно помогает нам 
в выполнении нашей сложной 
и почетной миссии. По его 
инициативе в различные рай
оны республики направлены 
агитпоезда: участники этой бла
городной миссии, помимо 
культурного обслужив а н и я, 
перечислили солидную сумму 
детскому фонду. Большую 
работу .ведет коллектив Го
сударственного комитета Гру
зинской ССР по телевидению 
и радиовещанию, по инициа
тиве которого дан ряд бла
готворительных концертов.

Министерство культуры рес
публики одобрило замеча
тельный почин генерального 
директора Тбилисского ака
демического театра оперы и 
балета имени 3 . Палиашвили 
Зураба Ломидзе об эстети
ческом воспитании подрост
ков в детских домах. В опер
ном театре дети имеют воз
можность ознакомиться с луч
шими образцами музыкально
го искусства и подружиться с 
видными деятелями культу
ры.

Через газету «Сакартвелос 
кооператори» мы обратились 
к делегатам XX съезда пот
ребительской коопе р а ц и и  
республики, ко всем деяте-

ный совет (п р е д с е д а те л ь  ’ лям отрасли. Руководство Це-

М Н О ГО ТИ РА Ж К А  НАШИМИ ГЛАЗАМИ
В республике сегодня выходит около 50 

многотиражных газет — промышленных м 
сельскохозяйственных, вузовских и ведом
ственных. Каким авторитетом пользуются 
они у своего читателя, идут ли в ногу со 
временем, помогают ли коллективам успеш
но решать сложные задачи перестройки!

Ответ на эти вопросы в известной степени 
дало исследование, проведенное Центром 
по изучению общественного мнения при ЦК 
Компартии Грузки совместно с социологами 
факультета журналистики ТГУ.

По специальной методике были выбраны 
тринадцать многотиражек, репрезентативно 
представляющих различные отрасли про
мышленности, крупные трудовые коллективы 
и регионы республики. Ими оказались много
тиражные газеты «За коммунистический 
труд» (ПО «Исани»), «Прогресс» (ПО ммеии

50-летия СССР), «Транспортник» (Тбилисское 
транспортное объединение], «Горная химия» 
(ПО «Грузгориохимлром»), «Элетрикоси» (ПО 
«Электроаппарат»), «Эгіектровозостроитель» 
(ПО «Электровозостронтель»), «К коммуниз
му» (ТАПО имени Димитрова), «Огни Ингу- 
ри» (Управление строительства ИнгуриГЭС), 
«Металлург» (Руставский металлургический 
завод), «Строитель» (Руставский трест N9 1 
«Закметаллургстрой»), «Горняк» (ПО «Чиатур- 
маргаиец»), «Автозавод» (ПО «КАЗ»), «Мо
ряк Грузии» (Грузинское морское пароход
ство).

Всего в анкетном опросе приняло участие 
более 1.300 человек — рабочих и инженеров, 
Мастеров и специалистов, руководителей 
разного ранга. Вот как а их глазах выглядят 
«свои», т. е самые близкие к коллективу га
зеты.

лучі
бол:

Лидеры 
и аутсайдеры

В целом читатели сочув
ственно оценивают творчес
кий поиск и инициативу 
многотиражной печати. Бо
лее половины корреспон
дентов отметили, что за по
следний год их газеты стали 

пне. А  подавляю щ е е  
эльшинство опрошен н ы х 

считает, что многотиражки 
всесторонне отображают де
ятельность трудовых кол
лективов, часто публикуют 
материалы о ходе перестрой
ки на предприятиях. Особое 
внимание, судя по ' резуль
татам опроса, многотираж
ные газеты уделяют пропа
ганде решений X IX  Всесо
юзной конференции КП СС. 
80 процентов опрошенных 
читателей указали, что ма
териалы этой тематики пе
чатаются систематиче с к и. 
Однако аудитория в . боль
шей степени, чем раньше, 
критически настроена в от
ношении деятельности завод
ских журналистов, предъяв
ляет к ним повышенные 
требования.

Опрос позволил нам четче 
увидать «профиль» много
тиражных газет, выделить 
среди них лидеров и аут
сайдеров. Можно уверенно 
назвать три газеты, заво
евавшие наибольшее число 
поклонников среди читате
лей. Это «Горная химия», 
«Морях Грузии» и «Огни 
Ингури» (соответственно 96, 

и 75 процентов читате
лей свидетельствуют об 
Улучшении их работы за по
следний год). В аутсайдеры 
л<е попали многотиражные 
газеты таких крупных про
мышленных предприятий, 
«ак производственное объе

динение «Кутаисский авто
завод» и Тбилисское авиаци
онное производственное объе
динение имени Димитрова. 
Существенная часть их тру
жеников отметила, что - в 
деятельности многотиражных 
газет фактически не про
изошло изменений или. они 
стали хуже.

Впрочем, и другие газе
ты не обошла острая чита
тельская критика. Так, каж
дый третий читатель счита
ет, что журналисты приво
дят мало конкретных фак
тов, когда пишут о важней
ших социально-политических 
и экономических программах 
партии, не увязывают их с ре

ки, по мнению читателей, 
все еще не стали действен
ным социальным инстру
ментом обновления и пре
образований в трудовых кол
лективах. Около 70 процен
тов респондентов не смогли 
вспомнить случая, когда с 
помощью журналистов улуч
шились бы дела в их непо
средственном рабочем окру
жении. При этом каждый 
второй встречается в своей 
деятельности с т а к и м и  
проблемами и трудйостяМи, 
решение которых вполне 
под силу заводским коррес
пондентам. Тем не менее 61 
процент опрошенных «по
щадили» журналистов и не 
решились обратиться к ним

О БЗО Р ПЕЧАТИ

альной ситуацией на пред
приятии. Более того, много
тиражная печать в целом 
не смогла заинтересовать 
материалами о проблемах 
перестройки, гласности, де
мократизации. экономичес
кой реформе 11 процентов 
своих читателей.

Кризис доверия)
Анализируя итоги опро

са. мы пришли к выводу, 
что многотиражная печать 
все еще не отв е ч а е т 
уровню возросших • инфор
мационных и познаватель
ных интересов и потребно
стей своих читателей. Прак
тически каждый пятый-ще- 
стой респондент считает, 
что газеты однообразны, ма
ло дискутируют об актуаль
ных проблемах трудового 
коллектива и т . п.

Вместе с тем многотираж-

для содействия. А  65 про
центов читателей вообще за 
последние два года ни разу 
не писали в свою многоти
ражку — просто не верят, 
что им помогут. И на то 
есть все основания. Лишь 
каждый четвертый читатель, 
решившийся обратиться в 
редакцию, был полностью 
или частично доволен от
ветом.

Подобная ситуация со всей 
очевидностью свидетельст
вует •— происходит процесс 
отчуждения читателя от га
зеты, потеря к ней доверия. 
31 процент респондентов не 
считают многотиражные га
зеты необходимым источни
ком информации, предпочи
тая получать сведения по 
другим каналам — ча : 
тийных собраниях, из 
со своими руководи е. і 
ИЛИ Товарищами ПО ра^и 
И все это, конечно, не дел 
ет чести журналистам.

Проблемы, 
проблемы...

Все внимание заводских 
журналистов сосредоточено 
на проблемах экономичес
кого характера. Это под
тверждает и 41 процент чи- •: 
тателей, считающих, что га
зеты хорошо освещают во
просы Самофинансирования 
и хозрасчета, выполнения 
планов и госзаказов. Каж 
дый третий также положи
тельно оценивает усилия 
журналистов по освещению 
проблем внедрения хозрас
чета в бригадах, повышения 
качества продукции и произ-л 
водительности труда. Но 
вместе с тем каждый второй 
респондент именно эти на
правления работы газеты 
оценил на «средне» и «пло
хо». Читательские мнения, 
как видим, заметно расхо
дятся. Кто же прав? Судить 
об этом самим журналистам. і

Нужно отметить и еще 
одно обстоятельство, отчет
ливо проявившееся в «кор
зине» мнений. Весьма раз
мытой, по оценкам читате
лей, оказалась социальная 
тематика многотира ж н ы х  
газет. Практически 60 про
центов читателей, приняв
ших участие в опросе, весь
ма невысоко оценивают ос
вещение в многотиражках 
проблем организации обще
пита, бытовых услуг, меди
цинского обслуживания, сво
бодного времени на пред
приятии, улучшения усло
вий труда, жилищных во
просов и т . д.

Это еще раз доказало, 
^то между многотиражными 
газетами и насущными проб
лемами читателей все еще 
нет той живой связи, без 
которой ни одно издание не 
может добиться успеха.

Время обновления
«Традиционная» много

тиражная печать на сего
дняшний день исчерпывает 
свои возможности. Ее ори
ентация в течение долгих 
лет на существовавший по
рядок социальной активно
сти по принципу «сверху 
вниз» ныне не оправдывает 
себя. Процесс демократиза
ции и гласности, прогресс 
различной множительной, 
шдео- и компьютерной тех
ники, активизация «низов» 
требует от заводских жур

налистов кардинал ь н о г о 
пересмотра своих задач и 
целей, быстрого избавления 
от застойных «идолов» соз
нания.

С другой стороны, «кри
зис» многотиражной печати, 
на наш взгляд, связан и с 
младенческим возр а с т о м 
производственной демокра
тии, примитивной информа
ционной политикой, все еще 
существующим на предприя
тиях командно - администра
тивным стилем управления.
И также очевидно, что раз
витие и многообразие про
изводственных многртираж- 
ных газет напрямую связа
но с прогрессом экономи
ческих и человеческих от
ношений промышл е н н ы х  
предприятиях.

В  этих условиях нам 
представля е т с я целесооб
разным, чтобы многотираж
ные газеты становились ор
ганами советов трудовых 
коллективов, переходили бы 
к плюралистическим фор
мам и методам своей дея
тельности. Сегодня сами 
труженики предпр и я т и й 
должны определять, какие 
газеты или другие информа
ционные документы им не
обходимы, как часто они 
должны выходить и кому 
предназначаться. Конечно, 
недалек тот день, когда 
многотиражные газеты смо 
гут модифицироват ь с я в 
заводские журналы, ' видеб- 
бюллетени. Наряду с мно
готиражками должны выхо
дить и пресс-релизы адми
нистрации (на крупных пред
приятиях), информационные 
бюллетени общественных ор
ганизаций, рекламные при
ложения, «домашние» газе
ты для семей, сборники пи
сем рабочих и т. п. Новые 
экономические и социальные 
условия открывают весьма 
заманчивые перспективы для 
заводской прессы.

...Читатели же ждут. Они 
надеются, что многотиражные 
газеты будут больше публи
ковать интересных матери
алов (48 процентов опро
шенных), станут более сме
лыми (25 процентов), ста
нут шире освещать пробле- 

. мы жизни трудового кол
лектива (20 процентов), ак
тивно участвовать в прин
ципиальном решении во
просов социальной спра
ведливости (18 процентов), 

сширят «зону» критики 
17 процентов) и т. п.

Вахтанг МАСХУЛИЯ,
социолог.

Гамлет Меладзе) пригласил 
лучшие силы для повышения 
уровня знаний детей-смрот. С 
большим вниманием, челове
ческим теплом отнеслись к 
этому делу руководители Ми
нистерства народного образо
вания республики и высших' 
учебных заведений.

15 из 44 учащихся подгото
вительных курсов детского 
фонда стали студентами ву
зов, а 27 —  техникумов. Все 
они постоянно находятся в 
центре нашего внимания, при 
нашем фонде ими организо
ван свой совет, названный 
«Имеди» («Надежда»),

И в этом году до начала 
экзаменов мы организуем 
подготовительны е курсы а 
Тбилиси, Батуми, Цхинвали и 
Те лав и, чтобы вновь открыть 
двери вузов и техникумов пе
ред сиротами.

В прслилом году 150 воспи
танников детских садов от
дохнули а Цхааричамиа. С ни
ми часто встречались извест
ные ученые, писатели, дея
тели культуры. В Тбилиси, ■ 
Глданском районе, построена 
и действует эксперименталь
ная аптека матери и ребенка. 
Инициатива ее создания при
надлежит руководству Главно
го аптечного управления рес
публики. Детский фонд горя
чо поддержал это начинание—  
выделил на строительство и 
медицинское оборудование 50 
тысяч рублей.

Совместно с Министерством

каашири готово оказать нам 
всестороннюю помощь и под
держку.

С чувством благодарности 
мы хотим отметить постоян
ную заботу Советского дет
ского фонда имени В. И. Ле
нина об улучшении работы 
детских домов республики. 
Советский фонд передал а 
дар новые автобусы тбилис
скому № 1, Кардвнахскому 
(Рурджаанский район), Эцер- 
скому (Самтредский район) 
детским домам.

Грузинский детский фонд, у 
которого есть свои отделе
ния почти во всех городах и 
районах республики^ выра
жает огромную благодарность 
всем активистам, которые 
бескорыстно служат воспита
нию подрастающего поколе
ния, оказывают Помощь мно
годетным семьям, нашему бу
дущему. Мы наградим наших 
активистов почетными грамо
тами детского фонда. Учре
ждена также премия имени 
великого грузинского поэта 
Акакия Церетели, которую 
ежегодно будет присуждать 
президиум правления Грузин
ского отделения Советского 
детского фонда.

«За любовь к детям!» — 
такую надпись решили мы 
сделать на нагрудном энакч, 
лауреата этой премии.

Я обращаюсь с просьбой к 
работникам печати, особенно 
сотрудникам областных, го
родских и районных газет,

уделять больше внимания ра
боте местных отделений дет
ского фонда.

Вместе с тем хочу подчерк
нуть и то, что сделанное •— 
лишь первые шаги. Наша про
грамма и обширна и много
гранна. Тем более, что и ино
странцы выражают желание 
сотрудничать с  Грузинским 
детским фондом. ,

Недавно в Грузии гостил 
немецкий кинорежиссер и 
психолог, благотео р и т  е л ь 
Вольфганг Фрике. Он выра
зил готовность перечислить 
миллион долларов для стро
ительства Центре социальной 
реабилитации детей. На днях 
оформлен договор с  австрий
ским гуманистом Гельмутом 
Путиным, который предлага
ет два миллиона долларов 
для строительства •  Грузии 
специального поселка для си
рот. Желание сотрудничать с 
нами выразила группа благо
творителей из Италии под ру
ководством Корадо Саки. 
Разработана программа сов
местных действий.

Осенью прош лого .года за
служенный учитель республи
ки, директор тбилисской 53-й 
средней школы Ламара Мар- 
гвелашвили привезла письмо 
гражданки СШ А Лесли Шил- 
твн, которая предложила соз
дать в Атланте отделение 
Грузинского детского фонда.

В своем ответе я попросил 
глубокоуваж а в м у  ю Лесли 
Шилтен самой осуществить 
эту миссию.

В ответ я получил такое 
письмо, которое, думаю, за
интересует наших читателей.

«Дорогой господин Беру- 
лава!

Я не могу описать то ог
ромное удовольствие и вол
нение, которое вызвало Ва
ше письмо от 10 ноября 198В 
годц — говорится е письме 
Лесли Шилтен. — Я сочту за 
большую честь быть предста
вителем Грузинского детско
го фонда в Атланте.

Я внимательно ознакомилась 
с уставом и приступила к ра
боте, которую требует осу
ществление общей цели дет
ского фонда.

Я буду е Тбилиси с 29 ап
реля по 7 мая 1989 года и 
надеюсь, что вы найдете 
время для встречи со мной, 
дабы обсудить мои, как ва
шего представителя в штате 
Джорджия, цели и задачи^

Глубоко благодарна за ва
шу благородную деятель
ность. Надеюсь максимально 
использовать то предпочте
ние, которое вы мне оказали 
и вместе с вами успешно 
выполнить программу на бу- 

.„ .дущ ее , которая поставлена 
перед Грузинским детским 
фондом,

С уважением, Лесли 
К . Шилтен».

Так растет и ширится дея
тельность Грузинского детско
го фонда.

Многогранны и интересны 
наши планы на будущее.

Нельзя сказать, что асе на
ши отделения работают с 
полной отдачей сил, поэтому 
настоятельно прошу партий
ных, советских, профсоюзных 
и комсомольских деятелей: 
забота о д е т я х ,  об их 
будущем — нет цели благо
роднее и выше. Помните о 
детском фонде, помните его 
счет № 707. Верю: кто любит 
родину, кто искренне клянет
ся солнцем Грузии, тот не 
забудет этот счет.

Читатель и книга: найти друг друга
Средстве массовой информеции республики получают 

письма, в которых читатели выражают претензии по поводу 
дефиците нужных книг, открыто говорят о трудностях офор
мления подписки, негативных явлениях а сфере книжной 
торговли.

Будет ли ликвидирован 
книжный дефицит? Улучшится 
ли практика оформления под
писки? Как думаете удовлет
ворять читательский спрос? 
Эти вопросы стали ключевы
ми в беседе корреспондента 
ГРУЗИНФОРМа с заместите
лем председателя Госкомиз
дата Грузии, управляющим 
«Сакцигни» Ревазом Чичина- 
дзе.

— В условиях революцион
ного обновления нашего об
щ еству —  говорит Реваз Ва
сильевич, — возрастает роль 
верного помощника и друг а 
человека— книги. Критические 
замечания, высказанные в 
письмах, в основе справед
ливы. К сожалению, прихо
дится и здесь повторять уже 
известные истины: ведь не
секрет, что книгоиздательская 
отрасль страны е целом и, 
конечно жц, союзные рес
публики, испытывают сейчас

острый дефицит бумаги, пе
реплетного картоне, клея...

Д ля нас самый желанный 
результат работы —  это осу
ществление безлимитных из
даний, когда каждый сможет 
подписаться на нужную лите
ратуру. Но, увы, это пока 
еще нереальная мечта. Не
смотря на все з г у  мы изыски
ваем резервы, чтобы нужная 
книга находила своего чита
тел я ,-и  наоборот.

вот свежий пример: недав
но была объявлена подписка 
на пятитомное собрание со
чинений Аквкия Церетели. 
Тираж этого издания — 100 ты
сяч экземпляров. Много это 
или мало? Конечно, этого не
достаточно для республики с 
более чем пятимиллионным 
населением. Или ж * другой 
гримор: республике получила 
от союзных издательств лишь 
750 экземпляров «Мифов на
родов мира», 400 — «Расска
зов» Льва Кассиля... Здесь,

как говорится, комментарии 
излишни.

Распределение подписки на 
книги повышенного спроса 
мы осуществляем а трудовых 
коллективах а тесном контак
те с партийными,, профсоюз
ными органами. Такая фор
ма, на наш взгляд, целесооб
разна, так как дает возмож
ность исключить различные 
злоупотребления. /

Немалую помощь в ликви
дации книжного дефицита мо
гут оказать букинистические 
магазины, книжные аукцио
ны, выдача из магазина на
прокат, свободный книгооб
мен, продажа художествен
ной литературы иа сданную 
макулатуру.

Думаю, что вмести сущест
венные коррективы в нынеш
нюю книжную ситуацию мы 
сможем, лишь объединив уси
лия асах работников изда
тельского комплекса. Мы бу
дем актив нее внедрять новые 
формы распространения кни
ги, настойчиво решать задачи 
по наведению порядка а этом 
важном деле, что соответст
вует духу времени.
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Т ОПОНИМ ИКА (на
звания об л а с т е й, 
стран, городов, цел, 

рек, гор, площадей, улйц 
и т . д .) играет заметную 
роль в жизни человека. Она 
тесно связана с его жизнью, 
бытом, трудовбй деятель
ностью, досугом^ общением 
с другими людьми. Топони
мика — это еще зеркало, в 
котором отражаются исто
рий, культура народа, его 
связи с другими народами 
и характер отношений, уме
ние уважать их культуру. 
Деятелей, традиции, нравы 
и тем самым демонстриро
вать прежде всего свой 
культурный уровень, свой 
интеллектуальный диапа
зон, Кажется, безвозвратно
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и истории народа, части его 
духовной культуры. Это от
носится прежде всего к 
древним поселениям. Так. 
Тбилиси — один йз древних 
городов. Трудная и герои
ческая у него история. Ра
дость побед и горечь пора
жений сменяли друг друга. 
Однако Тбилиси всегда ос
тавался сердцем и  символом 
всей И неделимой Грузии. 
Все это отложилось в топо
нимике города, и еще до Не
давнего времени встреча
лось в речи горожан, прав
да, уже как неофициальные 
названия отдельных частей 
города, его кварталов, улиц 
и площадей. Десятилетия 
интенсивной разрушитель
ной «деятельности» чинов-

Т О П О Н И М И К А  -- З Р Р К А Л О  и с т о р и и

Я З Ы К А  НАШЕГО  
В Е Л И Ч И Е . . .

ушли в прошлое времена, 
когда любая мысль о . не
обходимости бережного от- ' 
ношения к исторической то
понимике шельмовалась как 
националистическая со все
ми • вытекающими последст
виями. Бькли (и теперь еще 
есть) наделенные полномо
чиями любители «облаго
раживать» «отсталые» на
родные названия, видоиз
меняя слова или напрочь 
заменяя их «идеологически 
выдержанными». Например, 
не было никогда на восточ
ной окраине Тбилиси, назва
ния Варкетили. Это бессмыс
лица с точки зренйя языко
вых традиций: земля не
могла называть себя «Я 
добрая». Было другое — 
Веркетила, что восходит к 
грузинскому за* [вер
икетила] (не прижился, не 
смог существовать). По на
родному преданцю, в этих 
местах хотели закрепиться и 
жить захватчики. Но настоя
щие хозяева земли их изгна- . 
ли. Отсюда и название. 
Между прочим, там же по
близости есть еще один то
поним, который как бы под
крепляет народное преда
ние: аообоЬ ]кеинис го
ра] (Ханская гора). Возмож
но, это всего лишь краси
вая легенда? Возможно. Но 
зачем стирать такие леген
ды? Жизнь показывает, что 
они нужны человеку не 
меньше хлеба или одежды.

А  тотальная замена тра
диционных названий полей, 
угодий всевозможными «уча
стками Мо 1, № 2 или уча
стками бригады № ...»?! А  эти 
ставшие эпидемией «масси
вы» при городах? И ведь 
кто-то навязывал языру дти 
«новшества».

Этому, кажется, приходит 
конец. Поэтому всемерно 
следует поддерживать на
правленность общественно
го мнения на защиту и со
хранение исто р и ч е с к и х  
топонимов как части языка

ников - конъюнктурщ и к о в 
привели к тому, что микро
топонимика современного 
Тбилиси предстает как очень 
пестрая и не очень-то гар
моничная мозаика старого и 
нового, официального и не
официального. ^

Другой очень важной про
блемой топонимики являют
ся формы ее функциониро
вания, пределы и возмож
ности употребления. Здесь 
следует обратить внимание 
на характер топонима: он
только называет объект 
(например. Тбилиси, Глда- 
ни, Норио) или содержит 
еще какую-либо дополни
тельную информацию, ради 
которой, собственно, и соз
дано данное название - (на
пример. парк Победы, пло
щадь Героев). Такие топо
нимы иногда называют «го
ворящими».

Немаловажно и то обсто
ятельство, одноязычно или 
многоязычно общество, ко
торое пользуется такой то
понимикой. Если общество 
одноязычно, то все топони
мы употребляются только 
на этом языке и потому ни
каких языковых проблем 
здесь нет.

Иная и непростая картина 
складывается в городе, в 
котором активно функци
онируют два (а иногда 
больше) языка. В подобных 
условиях возникает целый 
сноп вопросов и проблем, 
правильное решение кото
рых не так-то легко дает
ся. Между собой переплета
ются вопросы приоритета 
языков, национальных тра
диций, информативной цен
ности названий, удобства 
употребления и т . д.

Все еще ждет своего 
окончательного решения во
прос о переводе «говоря
щих» топонимов с одного 
языка на другой. Тбилиси и 
тут верен своим традициям 
уважительного отношения 
к иноязычным жителям и

гостям города. Это отража
ется не только в двуязычном 
(грузинском и русском) име
новании улиц, площадей, 
магазинов и т. д ., но и в 
переводе этих названий на 
русский язык для облегче
ния их понимания людьми, 
не владеющими грузинским 
языком. К  этому факту мы 
так привыкли, что считаем 
чем-то само собой разумею
щимся. А  между тем дале
ко не все столицы союзных 
республик придерживаются
такой практики. Поэтому ес
тественно звучит вопрос, 
что лучше и правильнее " 
переводить или не Перево
дить «говорящие» названия/ 
Однозначно не ответишь. ^ 
точки зрения информатив
ной ценности топонима луч
ше его переводить, а вот с 
точки зрения его самобыт
ности лучше сохранить зву
чание оригинала. Возьмем 
конкретный пример. В Тби
лиси есть 3̂011 [НхРа дзмис куча] (улица Девяти 
братьев). Как передать это 
название по-русски: ул. ЦхраДзма, ул. Цхрадзмисская
или все-таки лучше ул. Девяти братьев? Последний 
вариант представля е т с я 
предпочтительным, так как 
он не только удобный и по
нятный негрузинскому на
селению, гостям, но еще и 
потому, что будит у них 
интерес к нему, стиму
лирует желание узнать, по
чему именно так называет
ся улица, в честь кого, в 
ознаменование какого собы
тия. Это очень важно — 
ведь топоним не только на
звание, не только дань па
мяти и уважения, но и на
зидание живым, фактор их 
воспитания.

В пользу перевода, пи
лимо, нужно решить .вопрос 
и так называемых предмет
ных названий, которые ког
да-то были мотивированы, 
а теперь стали предметом 
истории: где-то что-то про
изводили, что-то продавали 
И Т. Д. &оЗЫ  Ло2)0, Ьао-

[бамбис риги, самгеброс ку
ча, сираджханис агмарти], 
т. е. (Ватный ряд, ул. Кра
сильная, Винный подъем и 
др .). И было бы совдем хо
рошо, сделать что-то вроде 
мемориальных досок с объ
яснением названия улицы.

Теперь, когда появились 
возможности раскрыть все 
величие, богатство и само
бытность языка, культуры, 
истории Грузии, топоними
ка должна «заработать» на 
приобщение широких масс 
к тому историческому и ду
ховному богатству, которое 
содержится в ней. Ведь луч
шее средство воспитания У 
народов уважения Друг к 
другу — это познание того, 
что сделано на протяжении 
веков гением этих народов.

В  книжных магазинах 
Тбилиси (и не т о л ь к о  Тби
лиси) всегда должны быть 
книги, которые помогут на
шим друзьям й гостям при
общиться к языку, литера
туре, культуре, истории 
Грузии и тем самым Рас'

• ширять и расчищать доро
ги, ведущие к дружбе 'и 
доброму соседству.

Георгий ЦИБАХАШБИЛИ,
профессор.

ТРЕВОЖНАЯ
ХРОНИКА

В  ТБИ ЛИ СИ  майор Совет
ской Армии Владимир Павлен
ко был ранен ножом в область 
спины в то время, когда пы
тался помешать преступникам 
угнать свою машину. Павлен
ко в настоящее время находит
ся ѳ госпитале. Ведется ро- 
і ы с к  преступников.

О ГР А Б Л Е Н И Е  почт овых 
фургонов —  обязательная при
надлежность ковбойских ве
стернов. А  на этой неделе по
добное произошло и в Тетри- 
цкаройском районе. Преступ
ник остановил машину, при
надлежавшую Министерству 
связи Грузинской ССР, кото
рой управлял Рубен Созиа- 
швили. Под угрозой расправы 
водитель был вынужден зае
хать в лес, где преступник и 
отобрал у него более 13 тысяч 
рублей, находившихся в инка- 
саторской сумке.

В Т Е Л А В И  сотрудниками 
прокуратуры уличен бригадир 
межсовхозного животноводче
ского производственного объ
единения Р . А ., который дли
тельное время похищал овец. 
В  хозяйстве недосчитались 186 
голов животных.

В  М А Х А  Р А  Д ЗЕВСКО М  
РАЙ О Н Е уличен приемщик- 
реализатор паковочного пунк
та колхоза села Джумати, про
живающий там же. В прош
лом году он путем составления 
фиктивных документов на при
емку от населения 6.850 кило
граммов мандаринов похитил 
госсредства в сумме около 8 
тысяч рублей. Деньги изьяты.

П РО КУРАТУРА  Кировского 
района Тбилиси возбудила уго
ловное дело в отношении Сал- 
тават Мамедовой, которая на
несла побои находившемуся 
при исполнении служебных 
обязанностей участковому ин
спектору РО ВД , капитану ми
лиции. Чем ж е провинился ми
лиционер? Он выполнял поста
новление народного суда по 
ликвидации незаконных пост
роек гражданки Мамедовой.

Дворец детского баскетбола в парке имени Кирова на минувшие 
субботу и воскресенье был отдан танцорам: по инициативе музы
кального молодежного объединения ЦК ЛКСМ  Грузии, Дома куль
туры Тбилисского авиационного производственного объединения име
ни Димитрова н народной студии бального танца «Циса перс» зд«сь 
прошел фестиваль бального танпв, в  котором приняли участие тан
цевальные пары из разных городов страны, а также танцоры из 
Ф РГ.

Н а  с н и м к е :  первое место занял дуэт Виктор и Ольга Янков
ские.

Ф от і  Ш. Айвазова. (Ф отохроника ГРУЗИ Н ФО РМ а).

«Я НЕ ОТПУЩ У ВАС 
В ЛИЛИПУТИ Ю !»

—  кричал малыш во врама одного из представлений, **и0 
намереваясь выскочить на манеж н обнять одновременно 
всех актеров кодинствениого в миро музыкально-эксцентри
ческого аттракциона лилипутов*. Более высокой оценки ис
кусству дипломантов Всесоюзного смотра циркового искус
ства, думаю, и быть на может».

Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

—  Коллектив, который я сей
час возглавляю, —  рассказы
вает лауреат Всесоюзного фе
стиваля циркового искусства 
Станислав Трахтенберг, — су
ществует более 50 лет. В Тби
лиси мы приехали ао второй 
раз, но нет, конечно, уже ни
чего общего с  той програм
мой, которую мы демонстри
ровали 12 лет назад. Это — 
г ала - представление, в кото
ром занято более сорока ак
теров. в основном — наша 
молодежь.

». Акробаты, жонглеры, эк

вилибристы, воздушные гимна
сты, дрессировщики стали учв_ 
стниками первого отдаления 
программы. Затаив дыхание, 
следят зрители за выступлени
ем актеров воздушного аттрак
циона «Интеркосмос» под РУ* 
ководством заслуженного ар
тиста республики Автандила 
Перадзе. Отличных «артистов» 
цирка вое питали дрессиров
щики з а е л  уженный артист 
РСФ СР Лумджм Безано, Алла 
Угрииовмч, Тамара Штейн...

С ало м э АСАТИАНИ.

ФОРМА НА ЛЮБОЙ ВКУС
Школьная фОрма. Сколько дискуссий г  

последнее время развернулось вокруг нееі 
Во многих странах, давно отказались от еди
ной формы. Школьники там имеют возмож
ность из нескольких моделей выбрать ту, 
которая им придется по вкусу. По этому же 
пути пошли и в Прибалтийских республиках. 
И знаете, заметно возрос и процент успе
ваемости, особенно у  девочек.

А  вскоре см огут щеголять в разных школь
ных нарядах и грузинские школьники. Че
рез несколько дней а  актовом зале Мини
стерства , народного образования республи
ки состоится демонстрация моделей новой 
школьной одеіжды, предложенных специа
листами управления развития материально- 
технической и социальной базы министерст
ва. Они- разработаны по эскизам Республи
канского центра мод и культуры одежды.

Демонстрация моделей будет проходить

несколько дней. Так что асе желающие име
ют возможность их увидеть. Цель меропри
ятия как раз и состоит я том, чтобы на 
основе изучения общественного мнения ото
брать лучшие образцы.

А до этого состоялся предварительный по
каз моделей на расширенной коллегии Ми
нистерства народного образования. Их де
монстрировали учащиеся средних профес
сиональных училищ №№ 35, 74, 80, 107.

Итак, через несколько дйей состоится де
монстрация1 моделей новой школьной фор
мы. На нее приглашены и представители 
тех швейных предприятий, от которых зави
сит выпуск новой формы. Хотелось бы на
деяться, что после того, как образцы будут 
«утверждены», их без промедления освоят 
швейники.

Софья. АМИРХАНОВА.

о б ъ я в л е н и я

РЕПОРТЕР 
СООБЩАЕТ, 
;ЧТО...

...п е р в ы й  у р о ж а и
ОГУРЦОВ С О В  РАЛИ
т р у ж е н и к и  п о т и й - 
с к о г о  т е п л и ч н о г о  
х о з я й с т в а  о б ъ е д и 
н е н и я  еГР У ЗТЕП  Л И 
ЦА».

\

Пока урожай выращияв- 
-ется только на одном гек
таре. Однако коллектив хо
зяйства уже в нынешнем го
ду намечает собрать здесь 
80 тонн огурцов. 70 процен
тов урожая будет отправле
но в торговью организации 
и на объекты общественно
го питания, остальная же 
продукция будет реализова
на на рынке.

(...«ГУРИ Я»  — ТА К  Н А 
ЗВА Л И  КО ЛХО З НА 
УКРА И Н Е. В ГЕН И Ч Е-  
СКОМ РАЙОНЕ.

Общее собрание тружени
ков вновь созданного хо
зяйства единодушно приня
ло . такое решение в честь 
дружбы и братства геничан 
и махарадэевцев.

На 5.043 гектарах земель
ных угодий «Гурии» будут 
культивироваться зерновые, 
а также предоставится воз
можность развивать живот
новодство. Председателем 
колхоза избран Леонид 
Г лазовский, бывший секре
тарь партийного комитета 
хозяйства села Червоны См
евши.

...К  Д ЛИ Н НО М У СПИ
СКУ Н А ГР А Д  КРУП Н О 
ГО УЧЕН О ГО , СП ЕЦИ А
ЛИСТА В  О Б Л А С Т И  
ГОРНОЙ М ЕХАН И КИ , 
АКАД ЕМ И КА А К А Д Е 
МИИ Н А У К  Р ЕС П У Б 
ЛИ КИ  АРЧИ ЛА АМ ВРО 
СИЕВИЧА Д ЗИ Д ЗИ ГУ- 
РИ  П Р И Б А В И Л А С Ь  
Е Щ Е  ОДНА.

На расширенном заседа
нии президиума правления 
республиканского общества 
«Знание» ему вручена ме
даль имени С . И. Вавилова. 
Учрежденная в 1969 году* 
президиумом правления Все
союзного общестяа «Зна
ние», медаль имени перво
го председателя общества, 
академика С . И. Вавилова 
является высшим знаком 
отличия для лекторов об
щества.

...Е Щ Е  ОДНИМ  Н ЕМ А 
Л О ВА Ж Н Ы М  Л Е Ч Е Б 
НЫМ  СВО ЙСТВО М  ОБО
ГАТИ ЛАСЬ ЗН А М ЕН И 
ТАЯ М И Н Е Р А Л Ь Н А Я  

ВОДА «БОРЖОМИ».
Она оказалась отличным 

средством и для профилак
тики распространенного за
болевания зубов —  кариеса,

В воде одного из источ
ников, забившего из сква
жины, пробуренной геоло
гами Грузии в зоне курор
та Боржоми, специалиста
ми Республиканского науч
но-исследовательского ин
ститута курортологии и фи
зиотерапии, а также геохи
миками национальной Ака
демии наук обнаружены 
анионы фтора. В природе 
это вещество, помимо дру
гих функций, способствует 
укреплению зубной эмали, 
профилактике кариеса.

К Заря Востока» — 
ГРУЗИМФОРМ1.

С П О Р Т ,  к  А / &  *  2  А Л ' '

Два разных тайма
После четырех ничьих ди

намовцы Тбилиси одержали 
первую победу е чемпионате 
СССР по футболу. Завоевана 
она была на своем поле а 
матче с  харьковским «Метал
листом».

Первый тайм • этрй встречи 
проходил в довольно спокой
ной борьбе. Казалось, сопер
ники присматриваются друг к 
другу, нащупывают наиболее 
уязвимые места. Небольшое 
преимущество — особенно а 
середине тайма — было все 
же на стороне хозяев поля. 
Они играли более старатель
но, целеустремленно. Запом
нились удар Цаааа с дальней 
дистанции, который не без 
труда отбил вратарь харьков
чан Кутегтое, несколько угло
вых, поданных тбилисцами, 
и, конечно же, два острых 
моментд, созданных Релючен- 
ко и Меньшиковым у  ворот 
тбилисцев. Первый иЭ них от
бил Габелия, а второй при
шелся е штангу.

Во второй половине игры 
полное и, можно сказать, без

оговорочное преимущество 
было на стороне динамовцев. 
Уже на 47-й минуте вышед
ший на за/лену Качарааа хо
рошо использовал передачу 
Цаава и открыл счет —  1 : 0 .  
Удача окрылила тбилисцев. 
Атаки на ворота харьковчан 
следуют одна за другой. Из
дали бил Кеташаили, но мяч 
отбил яратарь, выгодный мо
мент не использовал Качара- 
ва, а штангу пришелся удар 
Цаава. И вот на 71-й минуте 
Качарава и Панцулая разы
грали хорошую комбинацию, 
и последний вторично заста
вил гостей начать игру с цен
тра —  2 : 0 .

А через шесть минут ошиб
лись ужа защитники тбилис
цев, и судья из Москвы А. 
Кириллов назначил 11-метро-, 
вый удар в их ворота. Пе
нальти реализовал Щербак — 
2 .1 .  В дальнейшем счет не 
изменился.
. Еще один матч пятого тура, 

•в котором встречались «Спар
так» и «Зенит», завершился 
вничью — 0 : 0 .

ПЕРЕЧЕРКНУЛ УСИЛИЯ КОМАНДЫ
Очередной матч чемпионата 

СССР по водному поло имел 
для тбилисцев, игравших а сво
ем бассейне, большое значе
ние. Они впервые за многие 
годы претендуют на один из 
комплектов наград, и, конечно 
же, каждое очко, каждый за
битый гол сейчас для них на 
вес золота. Такие же устрем
ления и у их львовских одно
клубников. Поэтому встреча 
между ними проходила в обо
юдоострой, жесткой борьбе.

Два первых периода завер
шились небольшим преимуще
ством хозяев бассейна — 4 : 3 ,  
Но затем львовяне применили 
жесткую опеку, которая порой 
выходила за рамки правил. 
Тбилисцы занервничали, а ког
да соперники е очередной раз 
сыграли грубо — против Ра- 
мишвили, он, в свою очередь, 
ударил оппонента, и был уда
лен из воды до конца игры. 
Оправдать грубый поступок 
тбилисца нельзя. Совершив са
мосуд, он тем самым подвал 
свою команду, перечеркнул 
ее усилия, обрек на пораже
ние коллектив, борющийся за 
награды. Это недопустимо для 
Спортсмена.

Соперники. как нельзя луч
ше воспользовались числен

ным преимуществом и доби
лись победы со счетом 12:8.

В другой встрече тбилисско
го тура чемпионата СССР ди
намовцы Алма-Аты переигра
ли киевских одноклубников — 
10: 7 .

Проведены матчи и а Моск
ве. Здесь третью победу под
ряд одержали местные дина
мовцы, выигравшие у земля
ков — коменды МГУ — 1 3 :1 1 . 
Чемпионы СССР —  ватерполи
сты ЦСК ВМФ переиграли сто
личное «Торпедо» —  10 : 7 .

Итак, после завершения ту
ра впереди московские дина
мовцы, набравшие 24 очка. 20 
очков у команды ЦСК ВМФ. 
На очко меньше у динамовцев 
Тбилиси и Львова. Вслед за 
ними идут ватерполисты МГУ 
и «Динамо» (Алма-Ата) — по 
16 очков. По десять очков у 
киевлян и московских автоза
водцев.

Заключительный тур вось
мерки сильнейших команд со
стоится в конца апреля в Мо
скве. Здесь и выявятся четы
ре коллектива, которые а но
ябре продолжат борьбу за 
награды. Соперниками тбилис
цев е Москве будут местные 
клубы «Динамо», ЦСК ВМФ, 
МГУ и «Торпедо».

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
«  Проведены очередные г 

матчи чемпионата СССР 
по баскетболу. В Таллин-^, 

на местный «Калее» принимал 
РТИ и добился победы—92:85.
В Паневежисе «Статиба» про
играла Ц СКА — 74 : 91 ,  а в 
Алитусе «Жальгирис» переиг
рал В Э Ф  —  110:72 . .

Очередной этап роэы- 
д  грыша Кубка мира по 
„  фехтованию на шпагах
финишировал в городе Хей
ден хейме (Ф РГ). Победителем 
стал советский спортсмен Ви
талий Агеев из Киева, который 
в финале победил товарища 
по команде —- москвича Пав
ла Ко лобков а — 10 : 7 .

|« Л  В румынском городе 
К *В  Сибиу проведен товари

щеский футбольный матч 
между сборными этой страны 
и Италии. Победили хозяева 
поля —  1 : 0 .  Мяч во втором 
тайме забил Овидиу Сабау. 
_ _  Завершен четвертый 

тур второго этапа чем
пионата СССР по ганд

болу среди мужских команд. 
В Москве армейцы Минска пе
реиграли ЦСКА — 28 : 25, ганд
болисты ЗИИ победили спортс
менов МАИ — 24 : 22. В Ле
нинграде СКИФ выиграл у 
«Целтниекса» — 3 0 :1 2 , а «Не
ва» проиграла «Динамо» — 
1 9 :2 3 .

Зам. проктора Г. ПАЦУРИЯ.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
МОСКОВСКОГО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 

КАМВОЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

Училище готовит высококвали
фицированных рабочих по про
фессиям: прядильщиц, тка
чей, операторов гребнечесаль
ного, мотального, ленточного 

оборудования.
В училище принимаются 

девушки а возрасте 15— 30
лет с  образованием не нижа 
8 кл. без вступительных эк
заменов.

Срок обучения 1-2 года Для 
окончивших 10 классов 1 год.
Начало занятий с 1 сентября.

Учащиеся обеспечиваются 
бесплатным благоустроенным 
общежитием, бесплатным трех
разовым питанием (на 45 руб.), 
стипендией 70 рублей в ме
сяц.

С переводом на сдельную 
оплату труда через 3— 4 ме
сяца учащиеся будут зараба
тывать от 6 0 . до 120 рублей, 
а после окончания до  200— 
250 рублей.

При училище учащиеся мо
гут продолжить учебу в 9-10 
классах.

По окончании училища уча
щимся предоставляется об

щежитие со всеми удобства
ми и постоянной пропиской.

Для продолжения учебы на 
базе объединения имеются 
филиалы текстильного техни
кума и института.
К заявлению прилагаются 

документы:
1. Свидетельство о рожде

нии, достигшим 16 лет — па
спорт с выписками.

2. Документ об образов* 
ним.

3. Справки с места житель
ства и о семейном положе
нии.

4. Медицинская спр а в к а 
(форма № 086у).

5. Шесть ф о т о к а р т о ч е к  
(3X4,  4 X 6 ).

6.- Характеристика.
Вызов на учебу высылается 

при поступлении заявления.
Адрес училища: -141150,

Московская область, г. Ло
сино-Петровский, улица Лес
ная, дом № 5.

Проезд: г. Москва, Ярослав
ский вокзал, электропоездом 
до станции «Мон и но», далее 
автобусом N8 30 до конечной 
остановки.

ВНИМАНИЮ подписчикоеі
Продолжается прием подпи

ски -на 1990 год на советские 
газеты, общественно-политиче
ские и литвратурно-художест- 
венньтв журналы.

Ознакомиться с условиями 
приема подписки и оформить 
ее еы можете е агентствах (от

делениях) и пунктах приема 
подписки «Союзпечати», а уз
лах и отделениях связи, на 
Тбилисском почтамта, у обще
ственных р а с  орострамитвлвй 
печати по месту работы и 
учебы.

Производственное объединение по распространению
печати «Союзпечать».

Вниманию руководителей государственных и кооперативных 
предприятий — владельцев автомобилей 

КамАЗ, МАЗ, КрАЗ, КАЗ.
Вновь открывшийся я городе 

Поти опорный пункт Сочинско
го автоцентра «ДТА-сервис» 
ярославского о б ъ е д  мнения
«Дизельапларат у р а »  присту
пил к заключению договоров 
с  предприятиями и организа
циями -региона Черноморского 
побережья Кавказа по реали
зации сервисных услуг по ре
монту и обслуживанию топ
ливной аппаратуры, обеспече
нию снабжения запасными че
стями и узлами топливной ап
паратуры, оказанию других

производственных услуг по 
диагностика и обслуживанию 
топливных систем дизельных 
двигателей.

За справками обращаться по 
адресу: г . Поти, ул. Дзержин
ского, 68, телефон 5-49-56, 
опорный пункт С о ч инок ого*, 
автоцентре «ДТА-сервис».

Предприятия и организации, 
не заключившие договора на 
1989 год, запасными частями и 
узлами топливной системы не 
обеспечиваются.

СОВЕТСКО-АВСТРИЙСКОЕ СОВМЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
«ИНТЕРМИКРОя

СПЕЦИАЛИЗИРУЕТСЯ—в ре
шении вопросов по разработ
ке, выбору, аренде и обслу
живанию вычислительных си
стем на базе современных 
персональных ЭВМ, локальных 
вычислительных сетей, средств 
коммуникаций к соответствую
щих программных продуктов.

ПРЕДЛАГАЕТ — - необходи
мую конфигурацию вычисли
тельных и п р о г р а м м н ы х  
средств,

— получение дополнитель
ной прибыли за счет приме
нения современных вычисли
тельных систем.

ОБЕСПЕЧИВАЕТ —  постав
ку под ключ и сдачу а арен
ду вычислительных систем и 
программных продуктов,

—- обучение специалистов
работе с современными вы
числительными средствами, па
кетами, программами и тех
нологиями,

—  гарантийное и послега
рантийное обслуживание вы
числительных систем и сопро
вождение программных про
дуктов,

— поставку необходимой 
документации <на русском и 
других языках.

В КРАТЧАЙШИЕ СРОКИ ВЫ
ПОЛНЯЕТ — согласованна кон
фигурации вычислительного 
комплекса и программного 
продукта для конкретного 
пользователя,

— поставку технических и 
программных средств под 
ключ,

—  обучение пользователей 
работе с  вычислительными и 
программными средствами,

—  разработку программного 
продукта.

ОКАЗЫВАЕТ СОДЕЙСТВИЕ— 
е экспорта новых технологий, 
сверхплановой прод у к ц и и, 
сырья и отходов производства 
как дополнительном источнике 
валютных средств для более 
полного удовлетворения по
требности я современной вы
числительной технике.

ПРЕДЛАГАЕМ АЯ СП НА
СТОЛЬНАЯ ТИПОГРАФИЯ -  
избавит от многих редакцион
ных и типографских опера
ций, удешевит и упростит вы
пуск печатной продукции,

—  позволит самим подго
товить и издать любую типо
графскую продукцию: от газе
ты до пригласительного биле
та и визитной карточки е  чер
но-белом изображении. Ориги
нальные шрифты не любом 
языке (включая грузинский), 
разнообразное художествен
но-графическое оформление, 
высокое качество и скорость 
исполнения при любом тира
же печатной продукции де
лают НАСТОЛЬНУЮ  .ТИПО
ГРАФИ Ю  незаменимым по
мощником в работе.

СП «ИНТЕРМИКРО» может осуществлять операции на 
компенсационной основе.

Желающим подробнее ознакомиться с деятельностью СП 
«ИНТЕРМИКРОя обращаться я представительство по адресу: 
380018, г. Тбилиси, ул. Читадэе, 6, телефон 93-27-78.

5 апреля 
Тбилиси.

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
13.05 — В полдень. 13.50 — Для  
школьников. Основы Советского 
государства н права. 10.05 — Гру
зинский документальный фильм 
«Соломон Додаш вили». 10.15 — 
Информационный выпуск (на рус
ском языке). 10.25 — Телекурс. 
Математика. 10.55 — Международ
ный дневник (повторно). 17.30 — 
Изучим немецкий язык. 18.00 — 
Для школьников. Где родился и 
рос я ... 18.45 — Гражданин, об; 
щество, закон. Закон для всех 
один. 19.05 — Для молодежя «1-я 
студия». 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Реклама. 20.45 — Баскетбол. Чем
пионат С СС Р. «Динамо» (Тби
лиси)^ — «Ш ахтер» (Донецк). 
21.30 — Народное творчество.
Поет ансамбль «Колхети». 22.00— 
Время. 23.00 — Впервые на пашем 
экране. Грузинский художествен
ный фильм «Ночная иллюзия».

ПО ВТОРОЙ ПРО ГРАМ М Е. 
9.35 — Из обменного фонда ЦТ. 
Программа дояументальяых теле
фильмов. 10.20 — «Фантастическая 
тетушка». Художественный фильм. 
І-я и 2-я серин (Венгрия) (М ). 
12.00  — Для шяольнияов. Мате- 
матияа. 12.30 — .  Прог р ^ м м а  
мультфильмов. 13.05 — В пол
день. 13.50 — Для шяольнияов. 
Основы Советского государства и 
права. 14.20 — Художественный 
фильм «Заблудш ий».

М в см а
ПО П ЕРВО Й  ПРО ГРАМ М Е. 

7.30 — «120 иянут». 9.35 —
«Здравствуй, м узы ка!» 10.20 -
«Фантастическая тетуш ка». Худо

жественный фильм. 1-я и 2_-я се
рии. 12.10 — «Вокруг д о т а » .  
13.10 — «Мелодии Х а т  л о н  а» .' 
10.30 — Новости. 18.45 — «Мимо
летности». Фильм-балет. 17.15 — 
Премьера телефильма «Л е Зуйн. 
Памятные дни и годы ». 17.45 — 
Играет М. Ворожцова (флейта).
18.00 -  Детский час. 19.00 — 
Прогресс. Информация. Реклама.
19.45 — Сегодня в мире. 20.00 — 
«Меридианы друж бы». Дни ра
бочей культуры Финляндии в 
С СС Р. 20.55 — Литературно - ху
дожественный видеоканал. Часть
1-я. 22.00 — Время. 23.00 3-  Ин
тервью Премьер-Министра Вели
кобритании М. Тэтчер советскому 
телевидению. 23.25 — Продолже
ние литературно - -художествен
ного видеоканала. В перерыве — 
Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.15— ' 
« В  объективе — животные. Кро
халь». 9.35, 10.35 — Основы ин
форматики и вычислительной тех
ники. 10-й класс. 10.05 — Немец
кий язык. 1-й год обучения. 11.05— 
Учашямся ПТУ. Этика и психо
логия семейной жизни. 11.35, 
12.35 — Общая биология. 2-й 
класс. 12.08 — Немецкий кэык.
2-й год обучения. 13.05 — «Софья 
Ковалевская». Художествен и ы й 
фильм. 1-я серяя. 14.55* — «Не 
только увлечение». 18.05 — «Со- 
фья Ковалевская». Художествен
ный фильм. 2-я серяя. 12.10 — Но
вости. 12.20 — Программа Алтай
ского комитета по телевидению И 
радиовещанию. 70.00 — Настоль
ный теннис. Чемпионат мира.
20.45 — «Спокойной яочи. малы
ши!» 21.00 — Футбо. Чемпионат 
С СС Р. «Днепр»—«Ж альгирис». 2-й 
тайм. 21.50 — Маленький концерт.
22.00 — Время. 23.00 — «Софья 
К овалевская». 2-я серия. 00.10 — 
Экран документального фильма 
«Два слова в письме».
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